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Грустная пора. Еще не метет, но уже сквозит во все пределы. Са�

мое время закутаться в кокон, мечтать, созерцать и философство�

вать. Не получается? Тогда попробуем совместить приятное с ра�

ботой и не станем ограничивать себя пространственными преде�

лами.

ИТ�проездной в руки и вперед по транспортным коридорам

России. Без остановок и барьеров перескакиваем с поезда на са�

молет, с самолета – на баржу, с баржи – в грузовую фуру и снова в

небо. Мечта, конечно. От Москвы до Петербурга, как показали рас�

четы «ИКС», грузовой состав идет со скоростью 4 км/ч. А все пото�

му, что бумажная волокита и отсутствие единых информацион�

ных систем на транспорте. Зато карту шести международных

транспортных коридоров в ТЕМЕ номера вы найдете вполне ре�

альную. На пересечении коридоров и на стыках разных транс�

портных стихий (вода, земля, воздух) особая потребность в ин�

формационных технологиях. Если с ними беда – теряет экономи�

ка. Сколько – читайте в ТЕМЕ номера.

С плоскости карты – в заоблачные выси, на 20 тыс. км над зем�

лей. Оттуда ищем друг друга и полезные ископаемые, контролиру�

ем перевозки, решаем другие профессиональные задачи с по�

мощью глобальных систем навигации GPS, ГЛОНАСС и Galileo. На�

водим ФОКУС на три космических маяка, вычисляем их потреби�

тельскую пользу и не скрываем их ахиллесовых… пяток (да прос�

тит меня великий древнегреческий воин).

Возвращаемся на грешную землю, но глаз от неба не отрываем.

Утки потянулись на юг, а ИТ�директора – в генеральные – как тех�

нологические лидеры компаний и скульпторы бизнеса («Russian
CIO Summit: информтехнологии и ИТ�директора изменяют бизнес»).

Тенденция, наметившаяся на Западе. Значит, и нам ждать скоро.

Законы бизнеса везде одинаковые.

Один пишем, три в уме – еще одно правило бизнеса. Триумви�

рат операторов в Зеленограде дает абоненту IP�телефонию, а в го�

лове держит триумвират услуг – triple play («IP�телефония с прице�
лом на triple play»).

«ИКС» предупреждает: интим мобильной связи скоро взорвется

рекламным бумом («Мобильный двигатель торговли»). Абоненту

придется терпеть рекламу в обмен на бесплатный контент. Вы го�

товы?

Встретимся зимой.

Наталия Кий,
главный редактор
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На недавней конференции «Но�

вая экономика, знание, техноло�

гии», устроителями которой высту�

пили организатор ежегодного Рос�

сийского экономического форума

в Лондоне компания Eventica и

РИО�Центр, разговор шел в плос�

кости «государство–бизнес».

Новое время – новые знания
Сегодня очевидно, что проблема

снижения уровня образования носит

глобальный характер и представляет

собой не что иное, как побочный ре�

зультат развития «общества потреб�

ления». На протяжении десятилетий

производители самого разного обо�

рудования убеждали покупателей

своей продукции, что для получения

желанных благ цивилизации им вов�

се не нужно задумываться над тем,

как оно устроено и почему работает.

И убедили в конце концов.

Осознав эту проблему в середине

90�х, развитые европейские страны

начали прилагать совместные уси�

лия для изменения ситуации. В 1999 г.

министры образования 33 (из 45)

европейских стран подписали Бо�

лонскую декларацию о создании на

территории Европы единого обра�

зовательного пространства, кото�

рое обеспечивало бы равенство воз�

можностей выпускников высших

учебных заведений на рынке труда.

В Германии, например, реформы,

проводимые правительством Г. Шрё�

дера, начались именно в сферах со�

циального обеспечения и образова�

ния. «Переносом инвестиций с прош�

лого в будущее» и «важнейшим усло�

вием поддержания экономической

мощи страны» назвал на конферен�

ции экс�канцлер курс на поддержку

научных разработок и образования.

По его словам, сегодня, когда конку�

рируют не отдельные компании меж�

ду собой, а национальные экономики,

в Германии обсуждается предложе�

ние увеличить долю ВВП, направляе�

мую на научно�исследовательские

разработки с 2,5% ($60 млрд) до 4%.

Присоединилась к Болонскому

процессу и Россия, тем самым взяв

на себя обязательства по приведе�

нию своей системы высшего обра�

зования в соответствие с евро�

пейскими стандартами к 2010 г.

Министр образования РФ А. Фур�

сенко отметил, что в стране уже вы�

работан единый подход к реоргани�

зации системы высшего и профес�

сионального образования. Однако

положительных результатов при со�

вершенствовании образования и

науки вряд ли можно достичь ис�

ключительно административными

методами. Для успеха в реформиро�

вании этих сфер необходима экс�

пертиза, причем не столько со сто�

роны чиновников и ученых, сколь�

ко представителей бизнеса и инсти�

тутов гражданского общества.

Одним из примеров успешного

участия бизнеса в подготовке ИТ�

специалистов можно назвать обра�

зовательный проект «Сетевая Акаде�

мия Cisco», который Cisco Systems

реализует совместно с вузами, в том

числе и российскими. Немалый

вклад в обучение россиян работе с

поисковыми интернет�системами

внесла и компания «Яндекс». Впро�

чем, по словам ее гендиректора

А. Воложа, Кубок по поиску в Интер�

нете одинаково популярен и в рос�

сийских регионах, и в Израиле, и да�

же среди русскоязычных ИТ�специ�

алистов Силиконовой долины.

Новое разделение рисков
Обладая высочайшим потенциа�

лом и признанными во всем мире

открытиями и достижениями, рос�

сийские ученые не всегда могут

конвертировать свои блестящие

идеи и разработки в успешные и

конкурентоспособные бизнес�

проекты. Решить эту задачу по си�

лам частным компаниям, заинте�

ресованным в результатах науч�

ных исследований.

Реализация технологических про�

ектов вместе с бизнесом – одна из

целей стратегии развития науки,

обозначенная в Программе социаль�

но�экономического развития РФ на

среднесрочную перспективу

(2006–2008 гг.). Этим же документом

определены четыре инструмента,

которые правительство страны уже

использует или намерено использо�

н о в о с т и  [ а к т у а л ь н ы й  к о м м е н т а р и й ]
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комментарий

подготовила
Александра КРЫЛОВА

Государство приглашает бизнес
в новую экономику

Государство все четче обозначает свою готовность инвестировать в инновационное раз*

витие и начинает создавать условия и инструменты для привлечения средств (см., напри*

мер, «ИКС» № 10'2006, с. 8–9). А какие инновации помогут российской экономике повы*

сить конкурентоспособность и быстрее интегрироваться в систему международного раз*

деления труда? Поиск ответа на этот вопрос идет в разных измерениях – в политических

кругах, научном сообществе, госорганах, бизнесе.

Инструменты для привлечения частных инвесторов
в инновационные проекты – Инвестиционный фонд
РФ, особые экономические зоны, венчурная
активность и концессионные соглашения



вать в ближайшем будущем для акти�

визации привлечения в инноваци�

онные проекты частных инвесторов,

в том числе и зарубежных: Инвести�

ционный фонд РФ, особые экономи�

ческие зоны, венчурная активность и

концессионные соглашения.

Инвестиционный фонд РФ в раз�

мере 70 млрд руб. (2 млрд евро)

впервые был предусмотрен в бюд�

жете�2006. Он представляет собой

обособленную часть бюджета, кото�

рая может использоваться для под�

держки частных инвестиционных

проектов в форме софинансирова�

ния на договорных условиях, на�

правления средств в уставные капи�

талы юридических лиц или предо�

ставления государственных гаран�

тий по инвестиционным проектам.

По словам первого замминистра

Минэкономразвития А. Шаронова,

на сегодняшний день комиссией

рассмотрено около двух десятков

проектов, семь из которых получили

поддержку Инвестиционного фонда

РФ. Критериями для отбора являлись

не только ожидаемый экономичес�

кий эффект, но и социальная значи�

мость проекта, а также показатели

суммарного поступления в бюджет.

Характерно, что ни один из

отобранных проектов не имеет

прямого отношения к ИКТ (четыре

связаны с дорожным строитель�

ством, три других – с развитием

крупных территориальных эконо�

мических комплексов).

Для привлечения дополнитель�

ных частных инвестиций в ИКТ�от�

расль правительство задействовало

такой инструмент, как особые эко�

номические зоны, которые начали

создаваться в стране с 2005 г. В об�

мен на инвестиции, вложенные в

проекты на территории этих зон,

государство предоставляет тамо�

женные, налоговые и администра�

тивные льготы, облегчающие веде�

ние бизнеса. Две из них – промыш�

ленно�производственные – распо�

ложены в Елабуге (Татарстан) и в

Липецкой области. Четыре другие –

технико�внедренческие инноваци�

онные зоны – организованы в науч�

ных центрах страны: Санкт�Петер�

бурге, Дубне, Зеленограде и Томске.

Ожидается, что именно особые эко�

номические зоны будут экспорти�

ровать высокотехнологичные про�

дукты на мировой рынок.

Для снижения рисков государства,

неизбежно возникающих при фи�

нансировании проектов на началь�

ной стадии путем привлечения

средств частных венчурных инвес�

торов, в стране создается «Россий�

ская венчурная компания», которая

будет представлять собой акцио�

нерное общество с уставным капи�

талом 15 млрд руб. Ее задача – отби�

рать частные управляющие компа�

нии, готовые и способные сформи�

ровать закрытые паевые инвестици�

онные фонды, чтобы затем выку�

пить в них миноритарный пакет.

Частные же венчурные фонды будут

покупать перспективные начинаю�

щие инновационные компании.

Для того чтобы стимулировать

приход частных инвестиций в

стартапы, правительство планиру�

ет уменьшить свою долю прибыли

в частных венчурных фондах и

предоставить возможность част�

ным инвесторам через некоторое

время выкупать акции государства

по более низкой цене.

«Мы собираемся поучаствовать в

создании 8–12 частных фондов, в каж�

дом из которых будет 1–3 млрд руб., –

сказал А. Шаронов, – а каждый из них,

в свою очередь, сможет профинанси�

ровать от 8 до 15 начинающих высо�

котехнологичных предприятий».

Инвестиции в инкубатор
идей и технологий

По словам Л.Д. Реймана, минист�

ра информационных технологий и

связи РФ, инвестиционная привле�

кательность российской отрасли

ИКТ (в 2005 г. объем иностранных

инвестиций составил 75 млрд руб.,

а российских – 120 млрд) объясня�

ется высокими темпами ее роста.

Начиная с 2000 г. и по сей день они

примерно в 4 раза опережают сред�

неэкономический рост страны.

Первым в череде шагов, предпри�

нятых государством для поддержа�

ния притока инвестиций в отрасль

и уже на начальном этапе вызывав�

ших у зарубежных инвесторов боль�

шой интерес, стало одобрение Пра�

вительством РФ Концепции разви�

тия ИТ�парков, предполагающей

организацию технопарков в семи

субъектах Российской Федерации.

По словам Л.Д. Реймана, в течение

ближайших 5 лет на эти цели плани�

руется выделить более 26 млрд руб. В

бюджете РФ на 2007 г. на поддержку

развития технопарков заложено

около 2 млрд руб. Предполагается

также выделение средств на строи�

тельство пилотных зон и из регио�

нальных бюджетов. Но основной ак�

цент в этой работе делается на при�

влечение частных инвестиций, тем

более что свою заинтересованность

в участии в этом проекте сегодня вы�

ражают крупные международные

финансовые организации.

«Уже к 2011 г., – сказал Л.Д. Рей�

ман, – мы рассчитываем добиться

ощутимых результатов. По нашим

оценкам, объем производства в

этих пилотных зонах может пре�

высить 117 млрд руб., а количество

новых высокооплачиваемых рабо�

чих мест составит около 75 тыс.».

Словом, российское правитель�

ство подготовило в отрасли ИКТ

почву для инвестиций, прежде всего

зарубежных. Только будут ли ино�

инвесторы вкладывать средства в

разработку уникальных российских

программных продуктов и реше�

ний, конкурентоспособных на меж�

дународном рынке? Некоторые

участники рынка не без оснований

опасаются, что в технопарках, где в

роли резидентов уже сегодня гото�

вы выступить крупнейшие междуна�

родные корпорации, российские

специалисты будут решать задачи,

далекие от интересов российской

экономики. Бизнес, конечно, не

имеет национальности, чего не ска�

жешь об экономике.
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В обмен на инвестиции в проекты на территории
особых экономических зон государство
предоставляет таможенные, налоговые и
административные льготы

ИКС
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Родился в 1952 г. в Москве в семье военнослу�
жащего ВМФ. Окончил факультет «Автоматиза�
ция предприятий связи» Московского электро�
технического института связи (ныне – МТУСИ).

С 1975 г. и по настоящее время работает во
ФГУП «Центр связи, информатики и радионави�
гации» (до 1989 г. – Центральный узел связи и
радионавигации Минречфлота РСФСР) Феде�
рального агентства морского и речного транс�
порта, где занимает руководящую должность в
подразделении по защите информации.

С 2001 г. – президент Ассоциации связистов
речного транспорта РФ. С 2003 г. – действи�
тельный член Российского научно�техническо�
го общества водного транспорта.

Награжден медалями «300 лет Российскому
флоту», «В память 850�летия Москвы», почет�
ным знаком «Отличник речного флота». Лауре�
ат премии имени В.В. Звонкова.

Женат, есть взрослый сын.
В свободное время любит заниматься

с внуком Никитой. Хобби – путешествия, фит�
нес�клуб.

Родился в 1959 г. в Свердловске в семье же�
лезнодорожника. В 1981 г. окончил электротех�
нический факультет Уральского электромехани�
ческого института инженеров железнодорожно�
го транспорта по специальности «электрифика�
ция железнодорожного транспорта», в 1997 г. –
Уральский госуниверситет путей сообщения по
специальности «экономика и управление на
предприятии».

С 1981 по 1998 г. работал на Свердловской
железной дороге, где прошел путь от электро�
механика до главного инженера. В 1998–2002 гг.
– замминистра путей сообщения РФ. С мая
2002 г. – начальник Свердловской железной до�
роги. В 2004 г. назначен директором Департа�
мента комплексного развития инфраструктур
Министерства транспорта и связи РФ. С июня
2004 г. – замминистра транспорта РФ.

Кандидат экономических наук. Тема диссерта�
ции – «Определение эффективности мероприя�

тий по повышению уровня информатизации железных дорог».
Награжден медалью «100 лет Транссибирской магистрали», зна�
ком «Почетный железнодорожник». Лауреат премии имени Чере�
пановых. Соавтор книги «Жизнь и судьба моя – железная дорога:
очерки о династиях и людях Свердловской магистрали».

Женат, имеет двоих детей.

Окончил Ростовский
институт инженеров
железнодорожного
транспорта и Акаде�
мию народного хозяй�
ства при Правитель�
стве РФ.

Вся трудовая дея�
тельность связана с
железнодорожным
транспортом. Рабо�
тал на инженерных и
руководящих долж�
ностях на Приволж�
ской железной доро�
ге. С 1998 г. – на ру�
ководящих постах в
компании «Волгатранс�
телеком». В 2000 г.
назначен генераль�

ным директором ЗАО «Центр�ТрансТе�
леКом». В «Компании ТрансТелеКом» с
марта 2003 г.

Защитил кандидатскую диссертацию по
социологии управления. Награжден зна�
ком «Почетный железнодорожник».

ИТ*взаимодействие всех видов транспорта – проблема государственной важнос*

ти. Герои нашей рубрики – игроки транспортного рынка – убеждены, что решить ее

можно, только состыковав различные информационные системы и вручив всем

участникам перевозки грузов «единый ИТ*проездной» ( см. с. 40*57 ).

МИШАРИН

Александр

Сергеевич,

заместитель

министра

транспорта РФ

КУНИН Борис

Львович,

первый

вице*президент

«Компании

ТрансТелеКом»

ПЧЕЛИН Сергей

Васильевич,

президент

Ассоциации

связистов речного

транспорта РФ

Родился в 1971 г. в
Днепропетровске. В 1993 г.
окончил Военно�инженер�
ную космическую акаде�
мию им. А.Ф. Можайского
(Санкт�Петербург).

С 1996 г. служит в Бал�
тийской таможне: сначала
инспектором, затем глав�
ным инспектором АСУ, на�
чальником отдела инфор�
мационного обеспечения,
начальником отдела теле�
коммуникаций. С 2005 г.
по настоящее время – на�
чальник информационно�
технической службы та�
можни.

Женат, растит сына и
дочь.

Хобби – поездки за го�
род, на Карельский пере�
шеек.

КОНДРАШОВ

Константин

Александрович,

начальник инфор*

мационно*техни*

ческой службы

Балтийской та*

можни Северо*За*

падного таможен*

ного управления

Федеральной та*

моженной службы



«Чтоб летало,
плавало, говорило» 

Тягу к изобретательству Георгий

ощутил в самом нежном возрасте. С че�

тырех лет увлекся авиамоделировани�

ем, позже радиолюбительством. Атмос�

фера располагала: дом, полный доро�

гих мальчишескому сердцу железяк, и

всегда рядом аэродром (отец авиаради�

оинженер). Сначала были планеры, по�

том радио. «Соединишь проводки, лам�

пу, еще что�то – и вдруг «оно» начинает

говорить. Такой восторг!» Не помнит

области, где бы он не попробовал свои

силы. Постоянно хотелось своими ру�

ками создавать что�то новое и запус�

кать, чтобы оно летало, плавало, гово�

рило. С детских лет Пачиков живет

только своими идеями – развивать чу�

жие неинтересно. 

Семья Пачиковых исколесила Россию

от Кавказа до Сибири. Школы менялись

каждые 2–3 года, и везде Георгий отлич�

но учился, особенно точным наукам.

Считает, что перманентная адаптация к

новым условиям сыгра�

ла положительную роль

в формировании харак�

тера. Жить ему всегда

было интересно. Участ�

вовал в олимпиадах, вел

кружок «Очевидное –

невероятное». Зачиты�

вался фантастикой,

журналами «Искатель» и

«Техника молодежи»,

научной литературой. 

Но самый глубокий

след в кочевой школь�

ной жизни Георгия оста�

вил Новосибирский Ака�

демгородок, где научная мысль била клю�

чом, а общественная была эпицентром

российского либерализма. Мечтал стать

космонавтом, но вдруг понял: «Не мое».

Службу в армии вспоминает с удоволь�

ствием: «Мне с армией очень повезло. Ни

секундочки не жалею. Это очень интерес�

ный и насыщенный кусок жизни. Учил

солдат работать на специализированных

машинах. Перечитал всего Л. Фейхтванге�

ра и Т. Манна».

В МГУ не годен «по уму»
Говорят, кто хоть раз пробовал посту�

пить в МГУ, снова идет на штурм. Георгий

выбрал экономфак, но осталось время и

на experience – попытать счастья на фа�

культете вычислительной математики и

кибернетики. Результат ошеломил: отлич�

ный ответ по любимой физике был оце�

нен в 2 балла! Сейчас ему смешно: «Они

просто ошиблись – я не еврей. Главное,

что я таки окончил замечательный эконо�

мический факультет и учился у превос�

ходных педагогов». Считает, что профиль

вуза особой роли не игра�

ет. Важны уровень сту�

дентов, преподавателей,

атмосфера в институте.

Важно оказаться в окру�

жении образованных лю�

дей и тянуться за ними.

Незабываемые вечера в

Политехе… Муза поэзии в

аккордах «шестидесятни�

ков» – святее всех святых

Булат Окуджава и Александр Галич… Расц�

вет Таганки. «Ходил на все спектакли теат�

ра. Суток решительно не хватало: днем я

студент, ночью – грузчик, вечером – ак�

тивный зритель».

Машина времени
Настоящее погружение в профессию

произошло в детском компьютерном

клубе. Из него и вырос потом легендар�

ный ParaGraph, технологические предло�

жения которого опередили коммерчес�
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В России построить процветающий ПО*бизнес архис*

ложно – и инвестор не созрел, и рынок молод. Тем не

менее генеральному директору ParallelGraphics Георгию

ПАЧИКОВУ куда увлекательней осваивать океан ИТ в

России, чем на прагматичном Западе. Судьба каждого

человека уникальна. Но есть истории жизни, в которых

сфокусированы особые черты эпохи, сформировавшие

плеяду блистательных российских программистов.

Гиперборея

Георгия ПАЧИКОВА

Георгий Александрович ПАЧИКОВ

родился в 1953 г. в Тбилиси. Служил в

Советской Армии. Окончил экономи�

ческий факультет МГУ по специальнос�

ти «экономическая кибернетика». С

1979 по 1988 г. работал в ВЦ Министер�

ства газовой промышленности – снача�

ла программистом, затем ведущим

разработчиком ПО.

В 1986 г. совместно с Г. Каспаро�

вым, Е. Велиховым и братом Степа�

ном основал детский компьютерный

клуб «Компьютер». 

В 1989 г. стал первым сотрудником

СП ParaGraph, ныне ParallelGraphics. С

1998 г. и по сей день – глава этой

компании. 

Женат. Двое детей.

ДОСЬЕ «ИКС»

Братья



кий спрос более чем на 10 лет. Среди них

– идея виртуальной машины времени

(проект ALTER EGO). В США, где домини�

рует «кремниевый»менталитет, наших не

поняли. «Они делают то, что УЖЕ нужно,

– говорит Георгий, – а мы – что мятеж�

ный дух просит. Не спорю – нужны день�

ги, но для исследователя они вторичны».

Проект дает человеку резец Творца и воз�

можность перемещения во времени. Ги�

ды по вечности – люди, знающие исто�

рию, мифологию, ученые�футурологи.

Это огромный контент и рабочие места

для интеллигенции. ALTER EGO жив и

транслирует рынку свои идеи уже с рос�

сийской площадки – ParallelGraphics.

Иного не дано
По словам коллег, Георгий мыслит иск�

лючительно на художественно�эмоцио�

нальном уровне. Его идеи – продукт фе�

номенальной интуиции. Они возникают

непонятно как и вначале кажутся лишен�

ными коммерческой подкладки, но позд�

нее превращаются в кладезь практичес�

ких решений. К своим способностям он

относится рассудительно: «Жизнь застав�

ляет. В комфортных условиях мозги об�

растают жиром, их развитие – функция

борьбы за выживание! Как�то гостил у

друга в Голландии. У него на кухне кран

сломался. Чепуха – выточил ножичком

выпавшую шпильку. А его жена в восторге

(она трижды вызывала мастера, и тот ве�

лел раковину поменять), удивилась, что я

не водопроводчик, а программист». В тот

же день они пошли на рок�концерт, а у му�

зыкантов электроорган не работает. Друг

крикнул, что с ним

приятель из России,

который ему кран

починил, может, он

и клавишные испра�

вит. И исправил под

общий хохот. Надо

было видеть эти ли�

ца: «У вас в России

все такие?» Георгий

объяснил, что мы в

России не можем

ждать и надеемся

только на себя...

Г. Пачиков считает, что в последние

пять лет ситуация в стране ухудшилась.

Богатых людей стало «резко» много: «Ог�

ромная нефтяная труба, из которой все

сосут. Как у Жванецкого, главное – схва�

тить и притаиться с добычей. В цивили�

зованном мире богатые люди вкладыва�

ют в развитие стра�

ны, у нас же капитал

в основном выво�

зится за границу.

Это бич для России.

Творчество уходит на второй план». 

Когда первая волна программистов уе�

хала на Запад, Пачиков был в ужасе. Од�

нако сегодня в ParallelGraphics приходят

очень талантливые люди: в рабочее вре�

мя они делают то, что требуется, а вече�

ром, оставшись наедине с ПК, создают

изумительные вещи, какие душа просит.

В кампании RUSSIANS GO HOME Георгий

считает самым важным – вернуть менед�

жеров, знающих, как работать на зару�

бежном рынке (именно это определило

успех «индийской» и «китайской» моде�

лей): «Транснациональные софтовики

фактически продвигают на рынок США

свои компании и продукты. Когда мы

сделаем жизнь в России лучше, проблема

«утечки мозгов» решится сама собой…»

Беседовала Вера ШУЛЬЦЕВА
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– Считаете себя «новым рус!

ским»?

– Если это определение относится к

людям, которые смогли в мутные годы

перестройки реализовать свой потен�

циал и честно заработать деньги, то –

да. Мы делаем софт, используя только

один ресурс – человеческий интеллект.

– Вы миллионер?

– В какой�то момент после продажи

ParaGraph, наверное, был, но сегодня –

нет. У американцев после 1990 г. была

большая доля в капитале. Мы получили

какие�то проценты (около $2 млн), ко�

торые вложили в дело. Сегодня огром�

ное количество компаний с оборотом в

сотни миллионов долларов занимают�

ся аутсорсингом. Мне это неинтересно.

– Вы довольны собой?

– Конечно, нет! Бизнес – это опреде�

ленная категория людей, обладающих

качествами, которых я не имею. Нужно,

видимо, быть хитрее, наглее. Я очень

плохой бизнесмен. Поэтому ищу хоро�

шего salesman'а. В то же время мы ви�

дим огромный интерес к нашей про�

дукции и ожидаем адекватной отдачи.

– Ваши жизненные приоритеты?

– Не мог бы вершить судьбы людей,

как сказано у М. Жванецкого: этого по�

садить, этого расстрелять. Дай Бог,

свою жизнь прожить честно, чтобы не

было стыдно.

– Что такое для вас дом?

– В первую очередь убежище. Зале�

заешь в «нору», а там годовалый сы�

нишка, семья, хоб�

би: фото, люби�

тельская киноинду�

стрия.

– Что значит для

вас воспитание?

– В первую оче�

редь это дружба с

ребенком. Вообще, в от�

ношениях между людьми

очень важна весомая аргументация и

готовность к взаимопониманию.

– Есть люди, которые не перено!

сят одиночества. А вы?

– Я даже мыслить не умею один –

идеи приходят во время обсуждения,

когда проговариваю ситуацию. В оди�

ночестве – только музыка. У меня хо�

рошая коллекция классики: Гендель,

Моцарт, Бетховен, Бах…

– Чего не приемлете в людях?

– Не могу работать с дураками, не

могу жить с дураками. Ну не получает�

ся. Не приемлю предательства, лжи.

Ненавижу положение, когда меня ста�

вят перед фактом – и нет выбора.

– Как ведете себя в форс!мажор!

ных ситуациях?

– Неправильно себя веду. Тут нужны

холодный ум и выдержка, а я эмоцио�

нален, выкидываю какой�нибудь крен�

дель. Потом жалею и пытаюсь испра�

вить ситуацию.

– Какой возраст считаете наибо!

лее комфортным для жизни? 

– Любой, пока ты продуктивен и есть

тяга к знаниям. Как только человек пе�

рестает учиться – труба.

– Ваше любимое блюдо?

– Ой, много. Люблю то, что приго�

товлено с душой. Например, я про�

бовал штук тридцать тортов «Ры�

жик», приготовленных по одному ре�

цепту, – и все они были разные на

вкус. Видимо, человек привносит в

стряпню часть своего кода. Тогда и

получается вкусно. Сам люблю гото�

вить, особенно восточные блюда.

Даже не могу сказать, какую кухню

люблю больше – японскую или ки�

тайскую. Очень люблю пельмени.

Сколько же я их слепил! 

Диалог с пристрастием

«Воспитание – это дружба с ребенком»
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РТКОММ

Павел ТЕРЕЩЕНКО

назначен гендиректором.

«РТК!Лизинг»

Ирина ГОЛОВЧЕНКО

назначена гендиректором.

«Синтерра»

Артур АКОПЬЯН назначен
заместителем гендиректо�
ра по финансам – финансо�
вым директором.

«Комстар!ОТС»

Станислав ФЕДУЛОВ

назначен директором
департамента по связям с
общественностью.

Plus Communications

Виктор ЛОСЕВ

назначен гендиректором, 
Константин ЕВГЕНОВ –
первым заместителем
гендиректора с
сохранением обязанностей
директора департамента
проектов и продаж.

HP

Джон ХОУК

назначен вице�президен�
том и директором
по этике и соответствию
стандартам.

Avaya

Филип ОДИН

избран председателем
совета директоров (без
исполнительных
полномочий).

Dell

Сергей ТАРАСОВ

назначен генеральным ме�
неджером представитель�
ства в России.

«Сеть цифровых каналов»

Алексей БАЧУРИН

назначен гендиректором.

LETA IT!company

Валентин КРОХИН

назначен директором по
маркетингу.

GMCS

Алена КОШКИНА назначе�
на директором департамен�
та продуктов SAP.

«Би!Эй!Си»

Мария ПАТИК

назначена директором по
продажам департамента
цифровой печати.

www.iks*media.ru

Кадровые
назначения

В октябре жители 43 городов России нача�

ли смотреть «Пятый канал» С.�Петербурга, ко�

торый лет десять назад был доступен и моск�

вичам. По соглашению с ТРК «Пятый канал»

(февраль 2006 г.) ФГУП «РТРС» взяло на себя

строительство, эксплуата�

цию и развитие приемопе�

редающей сети ТРК в регио�

нах, где канал выиграл кон�

курс на ТВ�вещание на 41�й

частоте. Задача ценой свы�

ше 225 млн руб. выполнена. 

На основе «Пятого кана�

ла» предполагается органи�

зовать межрегиональный

обмен программами, а реа�

лизовывать идею предстоит

«творческому руководству»

на местах. Для Москвы у

«Пятого канала» пока нет

свободных частот, однако гендиректор РТРС

Г. Скляр надеется, что в скором времени канал

вернется и в столичный эфир. Уже готовится

новый конкурс, ведется разработка «москов�

ской» частоты.

Старт федерального вещания «Пятого кана�

ла» был приурочен к юбилейной дате: 75 лет

назад, 1 октября 1931 г. на Московском радио�

вещательном техничес�

ком узле (Никольская, 7)

начал работать в регуляр�

ном режиме первый ТВ�

передатчик. Для предо�

ставления телерадиоком�

паниям единой транспо�

ртной услуги по распрост�

ранению программ в Рос�

сии РТРС создает в этом

здании Центр управления

ТРВ�сетью. По словам

Г. Скляра, он будет постро�

ен к концу года. Объем ин�

вестиций в создание цент�

ра – 8,6 млн евро собственных и заемных

средств РТРС. 

www.rtrs.ru

РТРС привела «Пятый канал» в регионы

Г. Скляр надеется, что «Пятый ка*

нал» станет действенным сред*

ством межрегионального общения

«Голден Лайн» переведет свою сеть на конвергентную основу благодаря технологии Ethernet и

установке транспортного сервисного коммутатора Alcatel 1850 TSS. Коммутатор позволяет переда�

вать пакетный и TDM�трафики по единой инфраструктуре с возможностями оптической агрегации,

что упрощает сеть, оптимизирует использование полосы пропускания, повышает управляемость

пакетных услуг.

Украинскому оператору «Голден Телеком» (входит в ГК «Голден Телеком, Инк.») Alcatel поможет до

конца года построить конвергентную фиксированную и мобильную сеть с ядром NGN и возможностью

нелицензированного мобильного доступа. Решение Alcatel позволит оператору вводить новые пакеты

услуг клиентам и расширить свое присутствие в стране. Уменьшатся и операционные расходы.

www.alcatel.com, www.gl.ru, www.goldentelecom.ru

Alcatel конвергирует сети



Motorola презентовала свои техно�

логии и разработки: семейство про�

дуктов для широкополосной связи

Canopy и MOTOwi4, центральную

подсистему передачи мультимедиа IP

Multimedia Subsystem и решение IPTV

для домашних пользователей.

Продемонстрировала сетевые ре�

шения стандарта HSxPA, абонент�

ские терминалы и точки доступа

поколения wi4 (см. «ИКС»

№ 7'2006, с. 14). Новые продукты

Wi Ultralight и Diversity – первые

системы, разработанные

Motorola в стандарте 802.16е. Мо�

бильные абонентские устройства

с маркой Motorola появятся на

рынке не ранее середины 2007 г., так

же как и UMTS/802.16е.

В ходе семинара, проведенного

Motorola для партнеров и клиентов,

М. Санджованни, директор компании

по маркетингу в Европе, Африке и на

Ближнем Востоке, отметил уверен�

ный рост мирового и российского

рынков связи, обусловленный в том

числе повышенными требованиями

пользователей к услугам связи. Глава

представительства в РФ С. Козлов ука�

зал на увеличение годовых продаж

компании в России примерно на 30%

в последние три года. Руководитель

программы «Отрасль связи» IDC

Дж. Гоул отметил рост спроса на услу�

ги электронной почты и доступ в Ин�

тернет, что побуждает операторов и

владельцев корпоративных сетей соз�

давать широкополосные каналы, а

также стремление компаний исполь�

зовать Fixed Mobile Convergency.

www.motorola.ru

Nortel провела очередной форум

для партнеров и заказчиков Nortel

Forum Москва 2006. В этом году

приехало практически все руковод�

ство европейской штаб�квартиры

компании. Изменилась и экспози�

ция Nortel, включавшая на этот раз

решения не только для корпоратив�

ных сетей, но и для телеком�опера�

торов на базе VoIP/preIMS/IMS (при�

меры реализации: NGN «Сибирьте�

лекома» и «Комкора»), Metro

Ethernet (сети масштаба города) и

WiMAX (московская сеть «Голден

Телекома» Mobile WiMAX).

Также был анонсирован стратеги�

ческий альянс Nortel с Microsoft: в

течение трех лет компании вложат

$1 млрд в разработку технологий

трансформации бизнес�коммуни�

каций. Цель – ускорить создание

унифицированных инфраструктур,

объединяющих средства связи и ИТ,

чтобы сотрудники, партнеры и кли�

енты компаний могли свободно об�

щаться друг с другом. Объявлено,

что Nortel и Microsoft уже образова�

ли совместные команды специалис�

тов для разработки корпоративных

продуктов, решений для мобильных

и проводных сетей. Правда, согла�

шение не эксклюзивное, и при раз�

работке аналогичных решений

Nortel планирует сотрудничать так�

же с IBM и Intel.

www.nortel.com
www.microsoft.com

У Nortel альянс с Microsoft

Президенты Nortel по операторским решениям

и по корпоративным продажам в ЕМЕА

П. Ньюком и П. Келли: «Общаться в любое

время, в любом месте, с любого устройства»

С. Козлов, М. Санджованни и Дж. Гоул 

Будущее – в широкополосном мультимедиа



малень�

ких граждан

России, поя�

вившихся на

свет с врожденным по�

роком сердца (ВПС),

теперь работают, не бо�

ясь остановиться. День�

ги на операции дал

«ТрансТелеКом». А все�

го в нашей стране та�

ких детей рождается

более 20 тысяч в год. Из

них 9 тысяч оперируют

за счет бюджета и чуть

более тысячи – на

средства родителей. 

В 2005 г. в России, по

данным британского

фонда Charities Aid

Foundation, на цели бла�

готворительности из раз�

ных источников (в том

числе от 93% крупных

российских компаний)

поступило $1,5 млрд. 

В программу «Детские

сердца ТрансТелеКома»,

рассчитанную на

2006–2010 гг., компания

намерена вложить $1

млн. Тысяча в этом мил�

лионе – частные пожерт�

вования сотрудников

компании. В рамках реа�

лизации своей благо�

творительной програм�

мы ТТК взяла на себя

организацию выездных

бригад специалистов в

регионы России, чтобы

определить необходи�

мые сроки операции

(70% детей с ВПС долж�

ны быть прооперирова�

ны до года, остальные –

в дошкольном возрас�

те), оказать содействие в

доставке ребенка в мос�

ковский центр им. Баку�

лева, оплатить опера�

ции (для 50 детей еже�

годно) и купить необхо�

димые приборы. «Это

позиция нормальных

людей», – прокоммен�

тировал С. Липатов,

президент компании

«ТрансТелеКом».

www.transtk.ru
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«Ростелеком» ввел в ком�
мерческую эксплуатацию
цифровую ВОЛС Волог�
да–Иссад с применением
оборудования DWDM и SDH
протяженностью 600 км. Ее
запуск позволяет создать
дополнительные цифровые
выходы в Вологде, Костро�
ме, Ярославле и Иванове на
магистральную сеть компа�
нии и организовать резерв�
ный маршрут Москва–С.�
Петербург.

Покупка Nokia фирмы Gate5

по выпуску картографического
ПО, а также сотрудничество с
Trimble Navigation позволили
ей в конце сентября выпустить
новую модель сотового теле�
фона, поддерживающую сер�
вис определения местополо�
жения с помощью GPS.

КРОК завершил модерниза�
цию ЦОВ «ВымпелКома».
Теперь это территориально
распределенный мультиме�
дийный центр, ядро которого
– инфраструктура на базе
платформы Avaya.

Siemens впервые продемон�
стрировала систему Surpass
hiT 7300 – новую транспорт�
ную DWDM�платформу с высо�
ким уровнем автоматизации
для оптических сетей.

«МегаФон!Сибирь» ввел в
Новосибирске тариф «Сту�
денческий» со стоимостью
звонка 0,25 руб./мин. Под�
ключение к тарифу произво�
дится при предъявлении
студенческого билета и спе�
циального купона.

Alcatel подписала контракт
c Mobitel, дочерней компа�
нией ОАО «ВымпелКом», на
строительство мобильной
сети GSM/GPRS/EDGE, гото�
вой к внедрению услуг
3G/UMTS и WiMAX, на всей
территории Грузии.

«ТрансТелеКом» по заказу
Ространснадзора создает
Единую информационно�
аналитическую систему,
позволяющую транспорт�
ным инспекторам оператив�
но получать информацию о
нештатных ситуациях в
транспортной системе и
осуществлять сбор сведе�
ний о всех объектах и субъ�
ектах на транспорте.

www.iks*media.ru 

Кбайт
фактов

Сердца четырех

Президент ТТК С. Липатов (второй справа):

«Дети не должны умирать оттого, что у родителей нет денег»

Лучшее
решение года

Лучшим среди техноло�

гий сетей доступа на фору�

ме Broadband World Forum

2006 было признано реше�

ние «Эрикссон» High�

Performance EDA. Техноло�

гия VDSL2 позволила в 10

раз повысить производи�

тельность системы по срав�

нению с предыдущими EDA.

Достигаются скорости, ра�

нее подвластные лишь оп�

тике. Поддерживаются при�

ложения с высокими требо�

ваниями к пропускной спо�

собности, предлагаются на�

дежные механизмы обеспе�

чения QoS приложений по

передаче видео. В итоге

операторы могут за корот�

кое время развернуть сеть

широкополосного доступа

как в крупных, так и в малых

населенных пунктах.

www.ericsson.com/ru
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RAD Data Communications отметила в Москве свое 25�летие. Компания

вышла на российский рынок в 1991 г., а в 2003 г. открыла представитель�

ство. Сегодня наша страна занимает третье место (после США и Фран�

ции) по объемам продаж оборудования RAD с долей 8%, причем темпы

роста опережают среднемировые: в текущем году рост продаж RAD в ми�

ре должен составить 15%, в России – 30%. Активнее всего увеличивается

спрос на оборудование для IP� и Ethernet�сетей (на 60% за 2006 г.). Это

можно объяснить тем, что компания выпускает оборудование, объединя�

ющее традиционные и новые технологии, что позволяет запускать ста�

рые технологии в пакетных сетях или подключать новые сервисы к старым инфраструктурам – заказчик

может сэкономить при модернизации своей сети, используя имеющееся оборудование.

Сейчас в России установлено полмиллиона единиц оборудования RAD, и компания собирается рас�

ширять здесь свою деятельность, в частности открыть собственное производство (пока продукция из�

готавливается большей частью в Израиле, а также в Китае, Бразилии, Индии). Руководство RAD пола�

гает, что открывать новые площадки следует в том случае, когда годовой объем продаж достигает не�

скольких миллионов долларов. Россия приближается к этому уровню.

www.RAD.ru

В ходе выставки WiMAX
World, прошедшей в Босто�
не, Nortel продемонстриро�
вала мультимедийные услу�
ги IPTV и IMS в режиме ре�
ального времени на базе
действующей высокоскоро�
стной сети 4G WiMAX.

«Комкор» завершил первый
этап проекта по модерниза�
ции автоматизированной
системы учета сервисов, ко�
торая позволит в режиме ре�
ального времени формиро�
вать и отслеживать взаимо�
связь услуг компании, сете�
вых сервисов и ресурсов.

«ЦентрТелеком» объявил
финансовые результаты
своей деятельности за пер�
вое полугодие 2006 г. Кон�
солидированные доходы
компании за этот период
составили 13 899 млн руб.
(увеличение за год 2,2%), а
чистая прибыль – 224,3 млн
руб. (против 164 млн руб.
чистого убытка за тот же пе�
риод прошлого года).

www.iks*media.ru 
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Компания «Старт Телеком» получила разреше�

ние от органов надзора на эксплуатацию первого

фрагмента опорной IP/MPLS �сети, покрывающей

12 областей ЦФО – Владимирскую, Воронежскую,

Калужскую, Костромскую, Липецкую, Орловскую,

Рязанскую, Смоленскую, Тамбовскую, Тверскую,

Тульскую и Ярославскую. Сеть протяженностью

более 3900 км и пропускной способностью до

1 Гбит/с построена на оборудовании Cisco и Juniper,

предназначена для предоставления услуг доступа в

Интернет, IP�телефонии, IPTV, IP VPN и др.

www.starttelecom.ru

IP/MPLS*сеть на 12 областей

RAD откроет производство в России

Президент RAD Э. Вахтель:

«Ждем проект поближе к

Москве, чтобы открыть

свое производство»
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ЕБРР принял решение про�
дать половину своей доли в
«Голден Телекоме», что, по
мнению компании, окажет по�
зитивное влияние на ликвид�
ность ее ценных бумаг.

Консалтинговая группа

«Борлас» на основе Oracle
Customer Data Hub создала для
Народного банка Казахстана

единую централизованную ба�
зу клиентов, что позволило
консолидировать данные, на�
ходившиеся в разных инфор�
мационных системах банка.

Киевский офис Cisco Systems

вводит формы работы с заказ�
чиками, принятые для стран с
развитым рынком, в том числе
принцип вертикализации.
Сформированы четыре новые
вертикали: госсектор, ком�
мерческий сектор, Cisco
Capital и продвижение серви�
сов компании.

«Т!Платформы» установили
высокопроизводительный вы�
числительный комплекс на ба�
зе кластера T�Edge64 для
Международного научно!

технического центра в Кыр�
гызстане. На основе комплек�
са организован региональный
центр высокопроизводитель�
ных вычислений.

Администрация Петропав!

ловск!Камчатского город!

ского округа начала опытную
эксплуатацию системы элект�
ронного документооборота на
платформе DocsVision. 

Первой школой, получившей в
рамках приоритетного нацио�
нального проекта «Образова�
ние» высокоскоростной дос�
туп в Интернет по технологии
ADSL, стала школа пос. Ново�
гуровский Тульской области.
До конца 2006 г. к Интернету
будет подключено 399 школ
региона.

В Башкирии по проекту «Обра�
зование» подключено к Интер�
нету 357 школ, что стало воз�
можным благодаря строитель�
ству современной мультисер�
висной сети.

Eicon Networks приобрела
бизнес компьютерной телефо�
нии у Intel и сменила свое
название на Dialogic

Corporation.

www.iks*media.ru 
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Lucent Technologies представи�

ла результаты исследования по�

требностей частных и корпора�

тивных пользователей в комплекс�

ных услугах связи, проведенного

в Великобритании, Германии,

Испании, Италии, Франции. Об�

щий оборот рынка комплексных

услуг в 2007–2011 гг. может дос�

тичь 14 млрд евро (на 2007 г.

прогнозируется 824 млн евро, из

них 375 млн в частном сегменте

и 449 млн в корпоративном). Настало время активного ос�

воения операторами этого рынка услуг, которые будут ши�

роко востребованы (к 2011 г. корпоративных и частных

абонентов станет поровну – по 6,3 млн человек). Основной

инструментарий – инфраструктура IP�мультимедиа (IMS).

Lucent Technologies уже заключила ряд контрактов с зару�

бежными операторами на внедрение своих IMS�решений.

Тенденции российского рынка, по словам старшего ме�

неджера Lucent Technologies по маркетингу в ЕМЕА и АТР

Д. Свифта, вполне совпадают с западноевропейскими. На�

ши операторы вплотную приблизились к освоению IMS�

решений. Но не мобильные, что было бы логично (у них

самые современные технологии), а фиксированные, при�

чем традиционные.

www.lucent.ru

Для освоения рынка мульти�

медийных услуг и расширения

своего присутствия АФК «Сис�

тема» создала ЗАО «Стрим�

ТВ», под управление которого

передала все активы концерна

«Система Масс�Медиа» для

оказания услуг платного ТВ.

До сих пор СММ осуществлял

управление операторами КТВ

в 37 городах, (крупнейший из

них – «Объединенные кабель�

ные системы», приобретенные

СММ в феврале 2006 г.). Сово�

купная абонентская база, как

ожидается, к концу 2006 г.

превысит 1,5 млн. Кроме того,

СММ принадлежит 50% акций

«Космос�ТВ» и 74% – компа�

нии «Цифровое телерадиове�

щание». 

Главная задача «Стрим�

ТВ», единого оператора

мультимедийных услуг, кото�

рый возглавит Г. Новицкий, –

развивать в регионах платное

ТВ с использованием техно�

логий HFC, MMDS, ADSL,

DVB�H, WiMAX и др. 

По словам президента АФК

«Система» А. Гончарука, в

создание «Стрим�ТВ» было

вложено около $200 млн.

Владеть 100% его акций бу�

дет СММ, который скоро по�

полнится компанией по про�

изводству и агрегированию

контента, продаже его опера�

торам. 

www. sistema.ru

Новый
оператор
на рынке мультимедиа

А. Гончарук: «Отношения с

компаниями "Системы" новый

оператор будет строить на

рыночной основе»

Дэвид Свифт уверен,

что и в России спрос на

комплексные услуги

будет возрастать 

Пробил час IMS
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Сеть «МегаФон!Москва»

начала акцию «Практика», в
ходе которой сотрудники
компании продемонстриру�
ют студентам крупных вузов
Москвы возможности мо�
бильного Интернета, муль�
тимедийных и других пере�
довых сервисов.

Fujitsu Siemens Computers

выпустила новую версию
программного решения
Networker Backup Suite, ко�
торая позволяет выполнять
полностью автоматическое
резервное копирование и
восстановление баз данных
по расписанию.

Huawei Technologies выпус�
тила высокоскоростное ре�
шение доступа по оптоволо�
конному кабелю Terabit
SmartAX FTTx, которое под�
держивает технологии GPON
и VDSL2 и обеспечивает
плавный переход от плат�
формы GE к 10GE.

«Новая телефонная компа!

ния» приобрела у «Трафик!

лэнд» лицензии на платфор�
мы Trafficland WiTS и
Trafficland STEM для прове�
дения ОТА�кампаний по уда�
ленному администрирова�
нию SIM�карт и мобильных
терминалов своих абонентов.

ЗАО «Гудвин!Европа» вы�
пустило терминальный або�
нентский радиоблок «Гуд�
вин�Таруса С8Д», позволяю�
щий организовать передачу
данных со скоростью до 128
кбит/с, а также одновремен�
ную передачу голоса и дан�
ных со скоростью 32 кбит/с.

«Северо!Западный Теле!

ком» закончил строитель�
ство ВОЛС Вологда–Кот�
лас–Сыктывкар протяжен�
ностью более 1000 км. Объ�
ем инвестиций в строитель�
ство этого участка ВОЛС в
2005–2006 гг. превысил 300
млн руб.

Syrus Systems совместно с
Anritsu установила систему
мониторинга передачи сигна�
лизации ОКС № 7 с использо�
ванием IP�транспорта (SIG�
TRAN) на сети ОАО «Вымпел!

Ком» между Екатеринбургом и
Нижним Тагилом. SIGTRAN –
это первый реальный шаг к се�
тям All�IP.

www.iks*media.ru 
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Собственные разработ�

ки НР и приобретение за

последние пару лет ком�

паний Mercury (опыт в

управлении приложения�

ми, ИТ�службой и сервис�

но�ориентированной ар�

хитектурой), Trustgenix

(ее технологии повысили

возможности интеграции

решений), Peregrine

Systems (ей принадлежат

ключевые компоненты

управления активами и

услугами) и ряда других

определили стратегию

развития пакета НР

OpenView. 

Пакету решений

OpenView для адаптив�

ной ИТ�инфраструктуры

предприятий, которыми

сегодня пользуются 75%

компаний из глобального

списка Fortune 100, по�

святила НР свой нынеш�

ний московский форум.

Сильная сторона этих ре�

шений – возможность

управления финансами,

инвентаризацией и кон�

фигурациями в ИТ�под�

разделениях. Компания

пользуется передовыми

методами управления ИТ�

инфраструктурой.

В 2006 г. российский

офис НР выиграл тендер

на оказание услуг техни�

ческой поддержки про�

дуктов НР OpenView в

Северной и Восточной

Европе. «Мы начали ока�

зывать техподдержку на

русском языке. В конце

года ожидается локализа�

ция пакета НР OpenView

Service Desk 5.1, что поз�

волит российским заказ�

чикам полнее использо�

вать функционал продук�

та», – поделился планами

С. Лобов, директор де�

партамента програм�

мных решений НР Рос�

сия и СНГ. 

www.hp.ru

Программные миры НР

Компания Lindex Technologies, дистрибьютор компонентов для

структурированных кабельных систем и сетевого оборудования,

представила рынку продукцию своих партнеров – Draka Comteq и

Huber+Suhner. Оптоволоконные кабели Draka пригодны для исполь�

зования в условиях повышенных требований по пожаробезопаснос�

ти, в метро, туннелях, на мостах и эстакадах. Используемая для

построения инфраструктуры ВОЛС коммутационно�распредели�

тельная система LISA (Leading Interconnect System Approach), разработанная Huber+Suhner,

при технологичности и простоте в обслуживании обладает высокой плотностью портов.

www.lindex.ru, www.drakacomteq.us, www.hubersuhner.ru

С. Лобов

Волоконная оптика для WAN/MAN/LAN
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Netgear объявила о том, что
вся продукция, поставляемая
на российский рынок, успеш�
но прошла сертификацию на
соответствие требованиям,
установленным российскими
руководящими документами.

Comverse представила реше�
ние конвергентного биллинга,
которое позволяет управлять
отношениями с клиентами в
реальном времени и предназ�
начено для операторов, по�
ставщиков услуг связи и
предприятий электронного
бизнеса, которым необходи�
мо повысить эффективность
операций и скорость своих
действий на рынке.

«Микротест» победил в кон�
курсе на реализацию второго
этапа работ по построению
системы видеоконференц�
связи для органов государ�
ственной власти и местного
самоуправления Ямало�Не�
нецкого автономного округа.

ЗАО «АМТ» внедрило много�
канальную систему автомати�
ческого оповещения абонен�
тов «Вокорд АСО», разрабо�
танную «Вокорд Телеком».
«Вокорд АСО» позволит опти�
мизировать работу сервисных
служб оператора и повысить
качество взаимодействия с
абонентами.

«Сибирьтелеком» открыла в
Барнауле «горячую линию»
для информирования населе�
ния о предстоящем введении
тарифных планов с повре�
менной оплатой местных сое�
динений.

«Мастертел» получил лицен�
зию на оказание услуг связи
по передаче данных для целей
передачи голосовой информа�
ции. Срок действия лицензии
– до конца июля 2011 г.

«Арктел» приобрел «Волготе!

леком», оператора местной
телефонной связи Волгогра�
да, обслуживающего более 20
тыс. абонентов. Сумма сделки
– $ 3,9 млн.

«ИНФИН» представил свои
новые программные модули
«Общественное питание» и
«Автотранспорт» для авто�
матизации рабочих процес�
сов предприятий различного
профиля.

www.iks*media.ru 
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Check Point Software Technologies и

«Корпорация ЮНИ» отметили 10�ле�

тие сотрудничества. Как рассказал пре�

зидент ЮНИ П. Цой, в 1995 г., когда

ЮНИ создала свой первый сайт, ее же

сотрудники попробовали его взломать

и обнаружили, что это легко сделать.

Перепробовав несколько средств за�

щиты, ЮНИ остановилась на решении

Check Point. Больше взломов извне не

было. А ЮНИ, заключив в 1996 г. дист�

рибьюторское соглашение с Check

Point, стала все ее продукты испыты�

вать «на себе» и лишь потом предлагать

клиентам.

Check Point на рынке с 1993 г. Вы�

пускает комплексные программно�ап�

паратные решения: системы безопас�

ности для защиты сетей от внутрен�

них атак и периметра корпоративной

сети от внешних атак, а также для за�

щиты веб�порталов. Все они имеют

централизованное управление и по�

строены на единой платформе. В бли�

жайшее время компания собирается

открыть свой русскоязычный сайт, а

на 2007 г. планирует выпустить интег�

рированное решение с русской крип�

тографией.

www.checkpoint�firewall.ru
www.uni.ru

«Компания ТрансТелеКом» и японская NTT Com

подписали договор о межсетевом взаимодействии и

меморандум о взаимопонимании с целью совместно�

го развития бизнеса в области IP�транзита, а также

взаимного предоставления услуг по технологии MPLS

и международных транзитных каналов связи обмена

голосовым трафиком. 

Договор позволит компаниям увеличить свой гео�

графический охват за счет покрытия существенной

части Азиатско�Тихоокеанского региона и России.

NTT Com сможет не только получить точки присут�

ствия в 900 городах России, но и снизить задержки

сигнала между Японией и Европой за счет евразий�

ской кабельной магистрали «ТрансТелеКома».

Это тем более важно, что, по данным Yankee

Group, обмен трафиком на маршруте Европа–Азия

стремительно растет: 80% европейских компаний

соединены со своими корпоративными сетями в

АТР и к концу года 42% этих компаний планируют

расширить пропускную способность своих межре�

гиональных сетей. В свою очередь 76% их азиат�

ских коллег поддерживают собственные корпора�

тивные сети в Европе, из них 28% собираются уве�

личить пропуск трафика своих трансконтиненталь�

ных сетей.

Объединение двух крупных сетей стало результа�

том заметного в последние годы роста интереса к

России со стороны японских компаний.

www.transtk.ru
www.ntt.com

10 лет сотрудничества Check Point и ЮНИ

Япония–Россия: интерес растет

Глава представительства Check Point в России

Ю. Грекова и П. Цой: «Знакомство было неслучайным»

Универсальное
решение для

OSS/BSS
Для создания системы

хранения и управления

данными о сети операто�

ра «Комкор» выбрал ре�

шение Comptel, которое

отвечает требованиям

универсальности и тесной

интеграции подсистемы

учета с другими компо�

нентами системы опера�

ционной поддержки. 

На первом этапе «Ком�

кор» внедрит подсистему

техучета сетевых ресур�

сов Comptel Incatel NIMS

для управления узловым

и линейным оборудова�

нием, логическими ре�

сурсами. Затем решение

будет интегрировано в

систему автоматизации

процессов конфигуриро�

вания и активации сете�

вых сервисов Comptel

Fulfilment.

www.comkor.ru

www.comptel.com/ru
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Организаторы съезда – маркетинговое агент�

ство «Форт�Росс», Московский клуб ИТ�директо�

ров 4CIO и Санкт�Петербургский клуб ИТ�дирек�

торов – позиционировали его как независимую

площадку общения ИТ�директоров России. Неза�

висимость эта должна была проявиться прежде

всего в том, что программа съезда составлялась

«по заявкам» этих самых ИТ�директоров, а их ин�

тересы и потребности призван был выразить

программный комитет, в который вошли CIO из

разных регионов России. 

ИТ – не обслуга, а идеология
Конечно, все понимают, что информационные

технологии очень помогают в работе коммерческих

и государственных

организаций, произ�

водственных пред�

приятий, торговых и

транспортных ком�

паний, вообще всей

российской эконо�

мики. Мало купить

компьютеры, сетевое

оборудование и по�

пулярные програм�

мные пакеты, нужно

сделать так, чтобы

все это эффективно

работало. При реали�

зации любого ИТ�

проекта важно не

ошибиться с выбо�

ром поставщиков,

партнеров, подряд�

чиков и правильно организовать работу с ними. В

общем, от квалификации и профессионализма ИТ�

директоров зависит очень многое.

Российские ИТ�директора считают, что их работа –

это не просто обслуживание бизнеса или госоргани�

заций, это определенная идеология, идеология разви�

тия бизнеса и государства. Грамотно реализованная

ИТ�система делает работу компании или госструкту�

ры гораздо эффективнее, и таким, пусть несколько

опосредованным, методом ИТ�директора влияют на

всю экономику страны.

Аутсорсинг и ИТ*директора
На прошлогоднем саммите обсуждалась ситуация, в

которой приходится работать CIO на Западе, где про�

цесс интеграции бизнеса и информационных техно�

логий начался раньше, чем в России. Была отмечена

тенденция перехода западных ИТ�директоров на

должности топ�менеджеров компаний в связи с тем,

что именно ИТ�директора в силу специфики своей ра�

боты хорошо разбираются в структуре и системе ра�

боты компании, а потому со знанием дела могут при�

нимать решения по развитию бизнеса. Но даже если

ИТ�директор формально остался на прежней долж�

ности, модель его работы за последние несколько лет

заметно изменилась. 

Аналогичные процессы происходят сейчас и в Рос�

сии. Об этом рас�

сказал Т. Яппаров,

президент и пред�

седатель совета ди�

ректоров «АйТи».

Меняются и разви�

ваются не только

ИТ�технологии, ме�

няется и управле�

ние компаниями.

Связано это прежде

всего с активным

развитием аутсор�

синга, который

стал уже массовым

явлением, в том

числе и у нас. Но в

мире уже появилась

тенденция перехо�

да к следующей

концепции развития бизнеса – мультисорсингу, пред�

полагающему оптимальное сочетание инсорсинга

(когда все делается внутри компании) и аутсорсинга

(когда для выполнения каких�то функций или услуг

нанимается внешний провайдер). Таким образом,

мультисорсинг означает для ИТ�директора компании

неотвратимую необходимость управляться с несколь�

кими внешними и внутренними поставщиками услуг. 

Мультисорсинг для российских компаний пока су�

ществует лишь в виде теории, но время в ИТ�бизнесе

летит быстро (совсем недавно и аутсорсинг был для
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Людей, должность которых на Западе звучит как CIO (Chief Information Officer), у нас в Рос*

сии называют по*разному – директорами по ИТ, начальниками управления ИТ, руководи*

телями службы ИТ и т.п. В начале октября в подмосковном отеле «Атлас» проходило

ставшее уже традиционным главное ежегодное мероприятие для российских CIO – Чет*

вертый съезд российских ИТ*директоров (Russian CIO Summit 2006). 

Russian CIO Summit: 
информтехнологии и ИТ*директора изменяют бизнес

В. Долгов

и М. Ландег –

«русский» и

«английский» Google

на Russian CIO Summit



нас экзотикой). По мнению главы «АйТи», и России не

избежать тенденций, наблюдаемых сейчас в развитых

странах. Основная причина тому – нехватка кадров,

которую Яппаров связывает с общенациональной

тенденцией – сокращением рождаемости в стране. С

этим можно поспорить, ведь не хватает не просто лю�

дей, а конкретных специалистов, обладающих совер�

шенно определенными знаниями и квалификацией.

Так что претензии предъявлять нужно скорее рос�

сийской системе образования.

Как бы там ни было, но факт остается фактом: спе�

циалистов не хватает, и их дефицит приходится ком�

пенсировать более рациональным использованием

профессиональных ресурсов. Именно аутсорсинг

позволяет использовать эти ресурсы эффективнее, а

иногда и многократно эффективнее. 

Мультисорсинг и CGO
В условиях аутсорсинга и тем более мультисорсин�

га задачи и функции ИТ�подразделений компаний су�

щественно отличаются от тех, что были ранее. Сог�

ласно исследованиям журнала CIO Magazine, еще 5 лет

назад предполагалось, что ИТ�директор (CIO) должен

прежде всего знать ИТ�технологии и быть технологи�

ческим лидером компании. В 2006 г. от него уже тре�

буется (в порядке важности): способность выстроить

систему взаимодействия с внутренними и внешними

поставщиками, стратегическое мышление, понима�

ние бизнеса и лишь потом знание технологий. То есть

в 2006 г. «идеальный» ИТ�директор – это управленец�

стратег. Сам Т. Яппаров, который руководит «АйТи»

более 15 лет, помнит, как в начале 90�х годов все рос�

сийские ИТ�директора (и он в том числе) с удоволь�

ствием решали технические проблемы и подробно

обсуждали все технические вопросы. Сейчас этого

нет, во всяком случае – в крупных компаниях типа

«АйТи». Так что тенденция налицо.

Изменения функций ИТ�директоров приводят к то�

му, что в западных компаниях (а скоро это будет и в

России) появляется новая должность CGO (Chief

Governance Officer, что можно перевести как директор

по корпоративному управлению). Основные задачи

CGO – организация работы с внешними сервис�про�

вайдерами, командного и проектного взаимодействия

представителей бизнес�подразделений, развитие сис�

темы коммуникаций в организации, разработка поли�

тик и процедур. А так как в основе всех этих функций

лежат информационные технологии, то очевидно, что

первыми кандидатами на подобные должности могут

стать нынешние CIO, т.е. ИТ�директора. 

Клубы ИТ*директоров превращаются…
Как уже говорилось выше, от квалифицированного

и опытного ИТ�директора зависит очень многое. Ко�

нечно, опыт можно приобрести самостоятельно ме�

тодом проб и ошибок, но лучше не изобретать вело�

сипед, а использовать чужой опыт успешных и не�

удачных проектов и стараться избегать чужих оши�

бок. Для получения подобной информации, а также



для налаживания деловых контактов, ока�

зания поддержки друг другу и просто для

общения с себе подобными российские

ИТ�директора объединяются в клубы. Са�

мый старый из них – Клуб профессиона�

лов АСУ Урала – был создан 9 лет назад в

Екатеринбурге. В Москве клуб ИТ�директо�

ров 4CIO.ru появился 4 года назад. Анало�

гичные клубы есть в Санкт�Петербурге, Но�

восибирске и других городах России. 

Проблемы развития клубного движения

ИТ�директоров рассматривались еще на

прошлом съезде в ходе круглого стола «Соз�

дание единого информационного про�

странства для ИТ�директоров СНГ». Тогда

было принято решение о создании коорди�

национного совета в рамках взаимодей�

ствия клубов Москвы, Санкт�Петербурга, Екатеринбур�

га и Украины. На нынешнем съезде клубам ИТ�дирек�

торов была посвящена специальная секция (правда, ее

официальное название «Перспективы развития ин�

формационного общества в России и роль в этом про�

цессе ИТ�директоров» не вполне соответствовало теме

обсуждения), участники которой констатировали:

клубное движение ИТ�директоров растет, ширится и

приобретает общенациональный характер. 

Была также озвучена идея объединить всех игроков

отрасли ИТ в России и СНГ в Ассоциацию профессио�

налов ИТ (Information Technology Professional

Association, ITPA). Тут хотелось бы

отметить, что планируется создать

союз ИТ�профессионалов, а не ИТ�

директоров, что совсем не одно и

то же. Но заявленные цели новой

ассоциации вообще�то те же, что и

у нынешних клубов ИТ�директо�

ров: возможность научиться чему�

то новому, узнать оптимальные ме�

тоды работы, завести полезные

знакомства и заручиться поддерж�

кой других профессионалов. 

Планам создания ITPA и преиму�

ществам членства в этой организа�

ции для ИТ�специалистов было

посвящено весьма экспрессивное

выступление Дж. Ван Эйкена, кото�

рый был представлен как эксперт в области создания

ассоциаций. Прежде всего он заявил, что членство в ас�

социации будет платным. Ее участники заплатят за воз�

можность расширения своего профессионального

кругозора и совершенствования своих профессио�

нальных навыков, за возможность обмениваться идея�

ми и обсуждать свои проблемы со специалистами, а

также за возможность заводить полезные связи. Правда,

стать членом ассоциации сможет не каждый – нужно

будет иметь определенный опыт работы в ИТ�отрасли.

Но и для умудренных опытом специалистов ассоциа�

ция планирует проводить всевозможные «курсы повы�

шения квалификации» с привлечением признанных

экспертов. Кроме того, ITPA собирается заняться разра�

боткой стандартов для профессионалов ИТ с выдачей

соответствующих сертификатов. Планируется также

открыть для них портал в Интернете и вести электрон�

ный журнал с новостями, аналитическими статьями,

практической и юридической информацией.

ИТ*директора и государство
Хотя речь Ван Эйкена сильно напоминала выступле�

ние Остапа Бендера с рекламой Нью�Васюков, тем не

менее полезность Ассоциации ИТ�профессионалов

(или ИТ�директоров) не вызывает сомнений. ИТ�ди�

ректора сейчас фактически формируют и развивают

стратегии бизнеса своих компаний. Если ИТ�директор

строит ИТ�систему, способную позитивно влиять на

эффективность бизнеса, то он понимает, как ИТ�техно�

логии могут влиять на эффективность экономики всей

страны и должен иметь возможность донести это по�

нимание до государства. Во всяком случае, было бы сов�

сем нелишним участие успешных ИТ�директоров в ре�

альном воплощении в жизнь ФЦП «Электронная Рос�

сия», чтобы выделенные на нее $2,4 млрд действитель�

но пошли на информатизацию российского общества.

Понятно, что при общении с российским государством

«одиночки» голоса не имеют, нужна некая серьезная

организация, выражающая мнение всего ИТ�сообщест�

ва. Такой организацией и могла бы стать Ассоциация

ИТ�директоров, работающих во всех регионах России.

Евгения ВОЛЫНКИНА
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Т. Яппаров еще помнит, как об*

суждал технические вопросы





В этом году конференция проводилась при активной

поддержке Ассоциации 3G, которая изучила и обобщила

международный опыт деятельности виртуальных операто�

ров и внесла весомый вклад в дело внедрения концепции

MVNO в умы российского телекоммуникационного сооб�

щества, а также в разработку технических и правовых во�

просов внедрения в России этой бизнес�модели. 

Что диктует мировой опыт
Результаты исследований деятельности MVNO в России,

проведенных Ассоциацией 3G, представил генеральный

директор ООО «Народный мобильный телефон» В.Г. Шуль�

га. По его словам, в разработке и организации опытной зо�

ны виртуальной сети подвижной связи оператора типа

MVNO, созданной в соответствии с постановлением секций

№ 1 и 7 НТС Мининформсвязи России от 22.02.05, приняло

участие около двух десятков организаций, в том числе по�

ставщиков оборудования и операторов подвижной связи. 

В ходе этой работы был изучен зарубежный опыт регули�

рования деятельности MVNO и возможность его использо�

вания в России, а также рассмотрена возможность приме�

нения действующей в нашей стране нормативной право�

вой базы к деятельности оператора такого типа. Был все�

сторонне изучен очень волновавший регулятора вопрос об

ответственности виртуального оператора перед абонента�

ми в случае прекращения им своей деятельности, а также

разработаны предложения по укреплению правового ста�

туса операторов виртуальных сетей подвижной связи.

Анализ опыта регулирования деятельности MVNO более

чем в 30 странах показал, что оно по большей части долж�

но совпадать с регулированием деятельности «классичес�

ких» операторов подвижных сетей и может отличаться, по�

жалуй, только в определении порядка подключения MVNO

к сети базовых операторов. Стало ясно, что на первых по�

рах не следует устанавливать принудительный порядок

подключения MVNO. (В странах Северной Европы, таких

как Норвегия, Дания и Ирландия, операторы сотовой связи

обязаны подключать к своим сетям MVNO.)

Другой немаловажный результат исследования – утвер�

дительный ответ на вопрос о применимости действующей

в РФ нормативной правовой базы к деятельности операто�

ра виртуальной сети подвижной связи, кстати, подтверж�

денный Институтом законодательства и сравнительного

правоведения при Правительстве России. Было доказано,

что для нормативного правового обеспечения деятельнос�

ти такого оператора с полной сетевой инфраструктурой

(MSC, HLR, код MNC, биллинг и др.), коим стремится стать

компания «Народный мобильный телефон», не требуется

вносить никаких изменений или дополнений в действую�

щие нормативные правовые акты, включая вступившие в

силу с 1 января 2006 г. 

Таким образом, юридических препятствий для выдачи

MVNO лицензий на оказание услуг подвижной радиотеле�

фонной связи в сети общего пользования нет. 

Для обеспечения дополнительной защиты прав абонен�

тов MVNO в договор о взаимодействии базового оператора

и оператора виртуальной сети подвижной связи (ВСПС)

предлагается включить следующий пункт: «В случае прекра�
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Появление в России виртуальных операторов сетей подвижной связи задерживается. Запущенный

регулирующим органом в феврале 2005 г. процесс до сих пор не завершен, несмотря на то что ос*

новные претенденты на лицензию еще прошлой осенью выполнили все данные им поручения. 

В такой обстановке проведение второй международной конференции «Операторы виртуальных се*

тей подвижной связи в России. MVNO Russia 2006» стало еще одной попыткой привлечь внимание

Мининформсвязи РФ и операторов «большой тройки» к ситуации, которая требует неотложного

разрешения.

MVNO: удастся ли использовать
новые возможности для бизнеса?



щения деятельности оператор ВСПС

по согласованию с ФАС обеспечивает

передачу своей номерной емкости ба�

зовому оператору, а последний берет

на себя обязательства по дальнейшему

обслуживанию операторов ВСПС. По

мнению В.Г. Шульги, сигналом к началу

деятельности операторов виртуаль�

ных сетей с полной сетевой инфраст�

руктурой должен стать приказ Минин�

формсвязи России. 

Когда MVNO
обоснуются в России?

Продолжил разговор Д. Силяков, и.о.

руководителя проекта MVNO компа�

нии «Евросеть», которая также пре�

тендует на роль виртуального опера�

тора с полной сетевой инфраструкту�

рой и уже имеет в своем активе разра�

ботку и организацию опытной зоны.

Предпосылками появления MVNO в

России он назвал насыщение сотово�

го рынка, рост потребления дополни�

тельных услуг, удорожание каналов

сбыта для операторов мобильной свя�

зи и размывание их рекламного воз�

действия. Проведенный мобильными

операторами ребрендинг Силяков

сравнил со стрельбой из пушки по во�

робьям, имея в виду ограниченное ко�

личество россиян, до сих пор не охва�

ченных услугами сотовой связи. По

его мнению, на узких потребитель�

ских сегментах должны концентри�

роваться именно виртуальные мо�

бильные операторы.

Компания «Евросеть» как нельзя луч�

ше подходит на роль MVNO, поскольку

ее основной бизнес позволяет учиты�

вать специфические черты бизнеса

виртуальных операторов с полной се�

тевой инфраструктурой – низкую до�

ходность от основных услуг связи, вы�

сокие операционные издержки, необ�

ходимость формирования уникаль�

ных маркетинговых предложений для

абонентов. Имея разветвленную сеть

продаж (3200 салонов сотовой связи в

846 городах страны), «Евросеть» обла�

дает широчайшими возможностями

обслуживания абонентов, фокусирова�

ния на дополнительных услугах и т.д. 

Д. Силяков обратился к присутство�

вавшим представителям регулирую�

щего органа с предложением разра�

ботать документ, определяющий по�

рядок взаимодействия базового опе�

ратора и MVNO с полной сетевой

инфраструктурой, и подчеркнул, что

«Евросеть» будет продолжать свои по�

пытки в получении лицензии. Пока же

эта компания в начале ноября плани�

рует запустить совместный со

СМАРТС проект, в котором она (по

причине отсутствия лицензии) высту�

пит в роли сервис�провайдера. В нача�

ле следующего года к нему добавятся

еще один�два похожих проекта, реа�

лизованных на сетях сотовой связи

региональных операторов.

Трудности
вхождения в рынок

Роль и место, которые занимают

операторы типа MVNO на мировом

рынке сотовой связи, интересуют

многих, поэтому обмен мнениями

был оживленным. Так, президент Ас�

социации�800 Ю.А. Домбровский

привел данные об активно действую�

щих и закрытых в 3�м квартале 2006 г.

проектах MVNO как в Европе, так и в

других регионах, которые свидетель�

ствовали о том, что далеко не всегда

бизнес виртуальных операторов ока�

зывается успешным. Напротив, их по�

явление и уход с рынка напоминают

броуновское движение. В рассматри�

ваемый период во всем мире насчи�

тывалось более 300 MVNO, а прекра�

тить свою деятельность вынужден

был 41 виртуальный оператор. 

Причиной неуспеха MVNO чаще

всего становятся ошибки, допущенные

при разработке стратегии развития,

определении позиционирования на

рынке и целевой аудитории. Причем в

число неуспешных входят не только

«толстые» MVNO (виртуальные опера�

торы с полной сетевой инфраструкту�

рой), но и «тонкие», например из числа

известных потребительских брендов. 

Тему «блеска и нищеты» MVNO пос�

ледней категории раскрыл в своем

выступлении аналитик «Коминфо

Консалтинг» В. Слинько. Согласно

приведенным им данным Piramid

Research, большинство виртуальных

операторов потребительского сегмен�

та не приносят прибыли своим вла�

дельцам. Более того, суммарные убыт�

ки двух MVNO – Disney Mobile и Mobile

ESPN, запущенных компанией Disney в

начале 2006 г., по прогнозам аналити�

ков, составят к концу года $135 млн.

На пленарных заседаниях и в ходе

панельной дискуссии высказывались



сомнения в том, что выгоды от сотрудничества с MVNO мо�

гут перевесить риски, которые оно несет базовым операто�

рам. Тем неожиданнее и интересней для участников конфе�

ренции стало выступление Е. Луппова, председателя совета

директоров SIA РМТ – виртуального оператора, делающего

первые шаги на сотовом рынке Латвии. В этой прибалтийс�

кой стране, где уровень проникновения мобильной связи –

85%, на четырех базовых операторов приходится шесть вир�

туальных. Совокупная доля рынка последних – около 2%. 

О лояльном отношении латвийского регулятора к MVNO

свидетельствует тот факт, что с момента регистрации ком�

пании SIA РМТ в стране (март 2006 г.) и получения лицен�

зии до выделения ей номерной емкости прошло два меся�

ца. В сентябре компания запустила в коммерческую

эксплуатацию на сети оператора «БИТЕ» услугу под брен�

дом «5 +», которая ориентирована на русскоязычное насе�

ление и представляет собой универсальный тариф для

звонков как внутри, так и за пределы республики.

Не соперники, а партнеры
Подтверждение жизнеспособности концепции MVNO и

взаимной выгоды, которую могут получить от нее базовые

операторы, прозвучало от Е. Безродной, представлявшей

департамент оптовых продаж T�Mobile International – опе�

ратора сотовой связи с абонентской базой 87 млн пользо�

вателей и доходом в 2005 г. 29,5 млрд евро. По словам Без�

родной, наличие в структуре такой крупной компании

подразделения, которое занимается оптовой продажей се�

тевых ресурсов партнерам, предлагающим на этой основе

мобильные сервисы конечным пользователям, наделяет ее

бизнес особыми преимуществами. 

В число партнеров T�Mobile (в Германии их 8, в Велико�

британии – 10) входят наиболее успешные европейские

MVNO – традиционные сервис�провайдеры Debitel,

Mobilcom, Easy Mobile, Klamobil, Carphone Warehouse и др. А

поскольку оптовые продажи – это прибыльная часть биз�

неса оператора, он не только постоянно совершенствует

свои партнерские программы, но и поглядывает в сторону

других рынков. 

Для налаживания взаимоотношений с базовыми опера�

торами европейские MVNO могут воспользоваться услуга�

ми поставщиков виртуальных мобильных сетей – MVNE

(Mobile Virtual Network Enabler). Роль такой организации

Д. Гуркин (Lucent Technologies) видит в предложении вир�

туальным операторам возможности снижения рисков пу�

тем субподряда на большинство задач по управлению биз�

несом. Как правило, MVNE обладает компетенциями в об�

ласти эксплуатационно�технического обслуживания инф�

раструктуры, включая платформы услуги и OSS/BSS, и

представляет собой связующее звено между базовым сото�

вым и виртуальным операторами.

Обзор современной технологической базы для построе�

ния инфраструктуры MVNO сделал С. Серегин (Inline

Technologies). Он детально проанализировал преимущества

использования технологий доступа UMA и VCC, позволяю�

щих виртуальным операторам уходить от прямой конкурен�

ции с базовыми. Это особенно важно в условиях российско�

го сотового рынка, где даже в самых узких нишах (например,

в этнических группах) активно работают сами мобильные

операторы, и предложить абонентам какую�либо услугу, еще

не имеющуюся в их портфеле, прямо скажем, непросто.

В итоговый документ конференции вошли рекоменда�

ции, адресованные Мининформсвязи России, операторам

сетей подвижной связи, будущим виртуальным операто�

рам, компаниям�разработчикам контента, представителям

деловых кругов и Ассоциации 3G. В частности, регулятору

было рекомендовано выдать лицензии компаниям «Народ�

ный мобильный телефон» и «Евросеть» уже в 2006 г., сото�

вым операторам – оказать поддержку начинающим MVNO

в виде разрешения использовать свои сети в качестве базо�

вых. От того, какой отклик найдут эти пожелания, зависит

и ответ на вопрос, вынесенный в заголовок статьи. 

Александра КРЫЛОВА
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Думается, именно активное участие Ассоциации 3G придало

повестке дня конференции концептуальный характер



Инфоком*рынок вне закона?
Возвращаясь к теме сдвига парадигмы (см. «ИКС»

№ 10'2005, с. 15; № 11'2005, с. 26), участники конферен�

ции еще раз отметили, что сегодняшний уровень раз�

вития технологий входит в противоречие с консерва�

тивным языком существующего законодательства. Так,

нет нормативных документов для мультисервисных

сетей (как не существует законодательного определе�

ния самого понятия); операторская деятельность ли�

цензируется по видам услуг связи (а к какой услуге от�

носится передача по Интернету ТВ�программы на мо�

бильный телефон?); никак не регулируются взаимоот�

ношения провайдеров услуг системных интеграторов,

поставщиков и агрегаторов контента, виртуальных

операторов (определений этих терминов тоже нет).

Характерно, что на 7�й конференции по развитию

Интернета в России (19–21 сентября) о необходимос�

ти принципиальных изменений законодательства го�

ворили традиционные связисты, занимавшие в свое

время высокие посты в Минсвязи России. Так, А.Ю. Ро�

котян (в 1995–2000 гг. – начальник Управления элект�

росвязи Минсвязи РФ, ныне – первый заместитель ген�

директора ООО «Норильск�Телеком») заметил: «К со�

жалению, еще не все поняли, что сущность передачи

речи в IP�сетях совсем не та, что в телефонии: в «клас�

сике» – это транспорт, а в мультисервисных сетях – од�

но из приложений, живущих поверх транспорта. По�

этому технологически нейтральное регулирование го�

лосовых служб на уровне сети a'la телефония – нон�

сенс, и вредный» (см. также «ИКС» № 8'2006, с. 61–64).

Н.С. Мардер (в середине 90�х – первый замминистра

связи России; ныне – завкафедрой инфокоммуника�

ций ИПК МТУСИ и советник гендиректора ОАО

«Кросна»), подвергнув аргументированной критике

существующую «раздельную» нормативную базу для

электросвязи, ИТ, ТВ и РВ, высказал мысль о разработ�

ке адекватного реалиям инфокоммуникационного

рынка законодательства – об инфокоммуникациях.

Заметив, в частности, что существующие и готовящи�

еся к выходу правила оказания услуг разработаны по

видам услуг и бессильны определить, к какому из них

относится, например, связь между абонентом тради�

ционной телефонной сети и пользователем Интерне�

та. «Нужны единые правила оказания инфокоммуни�

кационных услуг, – заключил бывший замминистра

связи. – Даже если законодательное регулирование
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Виртуальный мир Интернета за последние годы не только

изменился сам, но и в корне изменил рынок. В России, по

данным Мининформсвязи, число пользователей интернет*

услуг приближается к 30*миллионной отметке. Одновре*

менно с количественным ростом происходят изменения

качественные. 

Вот уже семь лет участники конференций АДЭ «Состояние

и перспективы развития Интернета в России» отслежива*

ют эти перемены. И если на первых встречах обсуждались вопросы пропускной способности

каналов и проблемы лицензирования, а года три назад – методы защиты от спама, то сегод*

ня на передний план вышли новые интернет*услуги. При этом именно в последние год*два

для российского интернет*сообщества актуализировались проблемы регулирования. 

Из жизни четвертого измерения 
Ватутинские посиделки*2006



игнорирует логику технологического развития и но�

вых отношений на рынке, смена парадигмы неизбеж�

на. Но происходит она более болезненно и медленно». 

В этом контексте диссонансом прозвучало сообщение

нынешнего руководящего сотрудника Мининформ�

связи, и.о. директора Департамента госполитики в об�

ласти ИКТ Е.С. Васильева о том, что до конца этого го�

да будет выпущен большой пакет документов, в част�

ности «Правила оказания телематических услуг связи»

и «Правила оказания услуг связи для целей телерадио�

вещания».

Комбинированные услуги
не станут массовыми?

При всех недостатках законодательной базы разно�

образные комбинированные услуги (Интернет + мо�

бильная связь, Интернет + ТВ, мобильная связь + ТВ)

уже осваиваются на российском рынке. Преуспел мо�

бильный Интернет: по данным ComNews Research, в

России сегодня свыше 15

млн GPRS�пользователей,

что совсем неплохо в

сравнении с 30 млн про�

водных. Но что это за

пользование? По мнению

главы «Яндекса» А.Ю. Во�

ложа, применение мо�

бильника для получения

информации из Интерне�

та полноценным пользо�

ванием не назовешь: «За

рабочим столом я держу

связь с Интернетом 12 ча�

сов в сутки, а с мобильно�

го телефона заходил

лишь пару раз на несколько минут – и на этом основа�

нии тоже вхожу в пресловутый процент пользовате�

лей мобильным Интернетом. Это же нишевая услуга».

Вообще, Аркадий Волож изложил любопытную тео�

рию массовых и нишевых услуг. Вкратце: независимо

от Интернета в человеческом сообществе сформирова�

лись три вида приложений – «карманные», «диванно�

кресельные» и «настольные». К первым относятся ключ,

бумажник и записная книжка, которые мы всегда но�

сим с собой благодаря их компактности. Полноправ�

ным членом этого семейства теперь стал и мобильник.

«Диванно�кресельные» – для отдыха (стадионы, театры,

консерватории, кинотеатры, чтение книг и др.), основ�

ными из них вот уже несколько десятилетий остаются

телевизор и книга, предполагающие минимальную ин�

терактивность. «Настольные» имеют прямое отноше�

ние к трудовой деятельности человека. На рабочем сто�

ле – приложения в виде бумаги, ручки, документов, те�

лефона, требующие большой интерактивности. А се�

годня обязательным атрибутом стал и компьютер. 

По теории Воложа, мобильный телефон, телевизор и

ПК можно назвать массовыми «приложениями», а все ос�

тальные – нишевыми, которые не будут широко востре�

бованы. Это и смартфоны, которые неудобны и как мо�

бильники (из�за громоздкости), и как компьютеры (из�за

маленького экрана); это и мобильный Интернет с экра�

ном в спичечную коробку, клавиатурой в полногтя и без

«мышки»; это и «Интернет в телевизоре», «ТВ в компьюте�

ре», «ТВ по мобильному телефону»… Здравый смысл под�

сказывает, что все это может быть востребовано лишь от

случая к случаю, при крайней необходимости. 

Теория, конечно, разумная. Однако, по мнению А.Б.

Кондакова («Наунет СП»), сегодня трудно предсказать

завтрашние предпочтения. Может быть, если мобиль�

ники будут уметь проецировать картинку на стену, это

даст мощный толчок развитию мобильного ТВ… Поче�

му бы и нет? Ведь несколько лет назад мало кто пред�

полагал, что в мобильной трубке разместятся фотоап�

парат и видеокамера.

Новые этажи интернет*дома объединятся?
За 10 лет жизни российского Интернета его инфра�

структура и специфичные игроки уже достаточно чет�

ко сформировались. Над

этим базовым уровнем

выстраиваются второй

(приложения и сервисы) и

третий (контент) «этажи» не

менее, а то и более объем�

ной индустрии. И если со

вторым «этажом» все более�

менее понятно (его строят

программисты), то на тер�

ритории контента действу�

ет неисчислимое количест�

во поставщиков: пользова�

тели Интернета; професси�

ональные структуры масс�

медиа; объемные архивы

(энциклопедии, музыка, литература, фильмы, карто�

графическая информация – более 80% накопленных

человечеством знаний). Только на мобильный контент

в 2005 г. российские абоненты потратили $315 млн. 

Буквально в последние год�два начал формироваться

четвертый «этаж», рекламный. По словам А.Ю. Воложа,

в 2005 г. реклама принесла «Яндексу» $100 млн, а в этом

году соберет, видимо, миллионов 200. И если на базо�

вом уровне прогнозируется в скором времени «всего

лишь» удвоить нынешние $1,2 млрд, то в области услуг

запас роста огромен. Быстрорастущая индустрия сер�

висов, контента и рекламы нуждается в систематиза�

ции взаимоотношений ее участников как между собой,

так и с операторами доступа. Похоже, назревает обра�

зование новой ассоциации, которая объединит основ�

ных игроков верхних уровней «интернет�дома» – по�

ставщиков информсервисов, владельцев порталов, ин�

тернет�магазинов, рекламных агентств, дизайнеров…

Такая ассоциация, по словам А.Ю. Воложа, должна раз�

меститься на нейтральной территории, не отдавая

предпочтения ни одному из образующих ее сообществ

(программисты, журналисты, рекламщики), но иметь

свое представительство в рамках АДЭ. 

Лилия ПАВЛОВА
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Круглый стол дискутирует, какие новые

интернет*услуги станут массовыми



Задолго до упомянутого заседания

Правительства РФ стратегия неодно�

кратно включалась в повестку дня раз�

личных форумов госслужащих и

предпринимателей. А 11 сентября

проблемные вопросы разработки и

производства отечественной элект�

ронной компонентной базы (ЭКБ)

для систем и комплексов военного

назначения обсуждались на заседа�

нии Военно�промышленной комис�

сии (ВПК) при Правительстве РФ под

председательством министра оборо�

ны С. Иванова, который отметил важ�

нейшее значение ЭКБ не только для

обороны страны, но и для ее экономи�

ческого развития. Глава военного ве�

домства подчеркнул, что выпускаемая

продукция неконкурентоспособна и

не удовлетворяет высоким требовани�

ям наших ученых и военных, занима�

ющихся разработкой конечных уст�

ройств, систем и блоков. 

Ядро стратегии –
компонентная база

С целью выхода из сложившейся

ситуации правительство разрабо�

тало проект подпрограммы «Раз�

витие электронной компонентной

базы» на 2007–2011 гг. в составе

ФЦП «Национальная технологи�

ческая база». Подпрограмма, по за�

явлению С. Иванова, является яд�

ром Стратегии развития электрон�

ной промышленности. Ее реализа�

ция позволит снизить до 50% ис�

пользование импортных комплек�

тующих в военной и специальной

технике. 

По информации печати, стратегия

рассчитана на период до 2025 г., но

уже в ближайшие 4 года позволит

увеличить долю отечественных ком�

понентов в производстве с нынеш�

них 35% до 70%. Только на реализа�

цию подпрограммы развития ЭКБ в

эти годы чиновники просят у прави�

тельства почти 40 млрд руб. За счет

стратегии ее авторы надеются вос�

становить научно�технический по�

тенциал электронной отрасли и вы�

вести ее на мировой уровень. Главная

задача: в ближайшие годы обеспе�

чить основных потребителей – авто�

мобилестроение, авиастроение, су�
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Правительство так и не порадовало соотечественников публикацией текста Стратегии
развития электронной промышленности России, которую оно рассмотрело и приняло за
основу на своем заседании 21 сентября 2006 г. 
Проект, представленный Минпромэнерго РФ, направлен на увеличение объемов производ*
ства отечественной электронной компонентной базы, снижение уровня технологического
отставания электронной промышленности страны от мирового уровня и повышения кон*
курентоспособности ее продукции на внутреннем и мировом рынках сбыта.

Совершенно секретно: 
стратегия развития электронной

промышленности России

Минпромэнерго и Минэкономразвития России (с участием
заинтересованных федеральных органов исполнительной влас�

ти) поручено подготовить предложения по проекту концепции
ФЦП по развитию ЭКБ и радиоэлектроники страны на 2008–2015 гг. и
представить их в марте 2007 г. в Правительство РФ.



достроение, космос – отечественны�

ми комплектующими. 

Как сообщил начальник управле�

ния по радиоэлектронной промыш�

ленности Федерального агентства

по промышленности Ю. Борисов

(www.rosprom.gov.ru), стратегия

позволит решить задачи создания

электронных паспортов и докумен�

тов в России, организации работы

глобальной навигационной спутни�

ковой системы ГЛОНАСС и до 2015 г.

перейти на цифровое ТВ. По словам

Борисова, план действий по реали�

зации стратегии, предложенный

Минпромэнерго и Роспромом, при�

ведет к увеличению объема продаж

до 59 млрд руб. к 2011 г. А к 2025 г.

этот показатель и вовсе составит

605 млрд руб. Объем финансирова�

ния подпрограммы «Развитие ЭКБ»

из федерального бюджета, по расче�

там чиновников, должен составить

38 млрд руб.

Финансирование
Остается открытым вопрос о том,

как власти намерены привлекать

бизнес в реализацию программ,

включенных в стратегию. Сами

представители электронной про�

мышленности уже обозначили свое

желание в ней участвовать. «Самая

простая мера помощи правительства

бизнесу в деле возрождения элект�

ронной промышленности – предо�

ставить ему преференции в виде гос�

заказов и увеличить инвестиции в на�

уку и НИОКР, – считает президент

«Ситроникс» Е. Уткин. – Хотелось бы,

чтобы отношения государства и биз�

неса в области стратегии были обоз�

начены более внятно». 

Со своей стороны авторы страте�

гии намерены обеспечивать госзака�

зы с помощью Минобороны и про�

сить С. Иванова в рамках ежегодных

заказов предусмотреть приоритет�

ное финансирование разработки,

производства и закупки отечествен�

ных электронных компонентов. Ту

же просьбу планируется адресовать

Роспрому, департаментам оборон�

но�промышленного комплекса, про�

мышленности и топливно�энергети�

ческого комплекса. 

Впрочем, по мнению замдиректо�

ра Центра анализа стратегий и тех�

нологий К. Макиенко, возлагать осо�

бые надежды на ОПК не стоит, тем

более нельзя вводить здесь какие�ли�

бо ограничения или торопить воен�

ных с покупкой российской продук�

ции: «Это может привести к тому, что

без импортной электроники воору�

женный комплекс страны окажется

небоеспособным». Гражданские по�

требители тоже не высказываются

однозначно за переход на отечест�

венную ЭКБ. По словам директора по

внешним связям и корпоративным

коммуникациям Мотовилихинских

заводов И. Вагана, у производителей

техники с использованием электро�

ники критерий один – качество про�

дукции, а ее «происхождение» отхо�

дит на второй план. 

Главные задачи
определило сегодняшнее состоя�

ние электронной промышленности,

которое следует квалифицировать

как начальный период выхода из

кризиса. К соответствующим мерам

относятся:

Реформирование структуры

электронной промышленности, оп�

тимизация методов и механизмов

госуправления и государственно�

частного партнерства.

Модернизация и развитие отрас�

левых электронных производств.

Развитие сети межотраслевых и

отраслевых центров проектирова�

ния микроэлектронных компонен�

тов и СБИС типа «система�на�крис�

талле».

Развитие разработок и производ�

ства радиационно стойкой ЭКБ,

твердотельной СВЧ�электроники,

микросистемотехники.

Принятие мер по существенно�

му расширению внутреннего рынка.

Внесение предложений по из�

менению существующего законо�

дательства, обеспечивающих реа�

лизацию мероприятий данной

стратегии.

Это будет сделано
и делается уже

Единственная возможность пре�

одоления системного кризиса отече�

ственной электроники – взвешенная

протекционистская политика в ре�

шении структурных и технологичес�

ких проблем. Результативность пре�

одоления кризиса определит уста�
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Под Стратегией развития

электронной промышленности

России разработчики понимают
взаимоувязанную по целям, зада�
чам, срокам реализации, финансо�
вому обеспечению и господдержке
совокупность федеральных целе�
вых, отраслевых и межотраслевых
программ, инвестиционных проек�
тов и комплексов внепрограммных
мероприятий технологического,
экономического, организационно�
го, законодательного, социального
и экологического факторов дина�
мичного развития систем разработ�
ки и производства современной
ЭКБ для обеспечения национальной
безопасности и экономического
подъема всей отечественной про�
мышленности. 

Реализация стратегии учитыва�
ет реалии нынешней экономичес�
кой и технологической ситуаций в
России, опирается на действующий
научно�технический потенциал и за�
конодательную базу, ставит задачи
с учетом их приоритета и стратеги�
ческой государственной важности.
Направленность стратегии опреде�
ляется важнейшими проблемами,
требующими своего разрешения
для обеспечения технологической,
экономической и военной безопас�
ности государства. К ним в первую
очередь следует отнести сущест�
венное увеличение объемов продаж
отечественной ЭКБ на внутреннем и
внешнем рынках; развитие высоко�
технологичных отраслей за счет
создания производственно�техно�
логического базиса нового уровня
для разработки и выпуска совре�
менной ЭКБ; реализацию заданных
параметров вооружения и военной
техники.

Побудительные факторы раз�
работки и реализации стратегии –
практическое отсутствие целена�
правленной государственной науч�
но�технической политики, непроду�
манность институционально�струк�
турных преобразований, проведен�
ных в последние 10 лет в электрон�
ной промышленности России, пас�
сивность и неподготовленность го�
сударства к реформированию от�
расли и обеспечению ее развития в
условиях рыночных механизмов хо�
зяйствования.



новление отношений между государ�

ством и бизнесом на принципах

партнерства.

Правительства передовых госу�

дарств не только инициируют и под�

держивают проведение госпрограмм

развития передовых технологий в

интересах обеспечения военной и

технологической безопасности, но и

финансируют создание производств,

оказывают экономические и законо�

дательные преференции при освое�

нии новых технологий.

Роспром принял стратегию уско�

ренного освоения микроэлектрон�

ных технологий нового поколения и

создания межотраслевой вертикаль�

но�интегрированной системы сквоз�

ного проектирования СБИС и аппа�

ратуры. Для решения этой основопо�

лагающей задачи развития электро�

ники в России будет создано и мо�

дернизировано более 15 ключевых

производств ЭКБ, созданы сеть из

40–50 центров проектирования

СБИС типа «система�на�кристалле» и

межотраслевой центр шаблонов. 

Производственную базу микроэлек�

троники (кремниевые фабрики)

предполагается реализовать как име�

ющие национальное значение ин�

вестиционные проекты, финансиру�

емые из средств Инвестиционного

фонда РФ. Это должно

позволить России включиться в ми�

ровую систему разделения труда и

обеспечить разработку аппаратуры и

систем стратегического значения на

современной ЭКБ.

Реализация комплекса целевых

программ, подпрограмм, инвести�

ционных проектов и внепрограм�

мных мероприятий, составляю�

щих основу предложенной страте�

гии, позволит восстановить науч�

но�технический и производствен�

но�технологический потенциал

микроэлектроники и электронной

отрасли и вывести ее на мировой

уровень. Ожидается, что в 2011 г.

объем реализации продукции

электронной промышленности

составит не менее 70 млрд руб. в

год, а технологический уровень из�

делий в серийном производстве

будет соответствовать 0,013–0,09

мкм. Этого достаточно для обеспе�

чения потребностей страны, в том

числе создания стратегически важ�

ных систем. 

Модернизация ключевых про�

изводств электронной техники и

оптимизация структуры отрасли

на основе государственно�част�

ного партнерства с одновремен�

ным созданием рыночной инфра�

структуры должны обеспечить су�

щественное улучшение экономи�

ческого положения предприятий

и повысить рентабельность вы�

пускаемой продукции. С учетом

высокого потенциала отечествен�

ной электронной науки можно

ожидать существенного развития

международного научно�техни�

ческого сотрудничества и проры�

ва в области новых технологий.

Все это позволит повысить конку�

рентную среду микроэлектрон�

ной и электронной техники как

на внутреннем, так и на внешнем

рынке и значительно укрепить

обороноспособность и безопас�

ность России. 

Владимир ДРОЖЖИНОВ
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«В том, что надо оказывать широ�

кополосные услуги на массовом

рынке, мы операторов убедили, –

сказал гендиректор ЗАО «Алка�

тель» А. Микоян. – Теперь нужно

понять, как делать это правильно с

учетом изменений в ожиданиях

людей». 

Согласно данным, приведенным В.

Фудон (Alcatel, Франция), директо�

ром программы «Broadband for All»,

210 млн человек в мире пользуются

широкополосным доступом в Ин�

тернет. Для стимулирования

проникновения этих услуг она

посоветовала работать над по�

вышением осведомленности

потенциальных пользовате�

лей и расширением границ

доступности широкополос�

ных сервисов за счет сотруд�

ничества провайдеров про�

водных и беспроводных сетей

доступа. Использование для

широкополосного доступа и

фиксированных, и мобиль�

ных активов позволит сервис�

провайдерам совершить «биз�

нес�прыжок» к трансформа�

ции сетей, сервисов, бизнеса.

При этом опираться следует

на новейшие технологии – IP,

IMS и WiMAX. 

Сам организатор симпозиума ин�

вестирует в ADSL2+, ADSL2+/VDSL2,

FTTH, FTTU, GPON, поскольку выбор

этих широкополосных технологий

сервис�провайдерами определяется

не только имеющимися у них акти�

вами, но и географией конечных

пользователей, их потребностями.

Задача производителя – обеспечить

оператору возможность сочетать

разные технологии доступа в одной

сети и управлять ими. 

Директор Alcatel (Франция) по

развитию бизнеса WiMAX Б. Потде�

вин привел данные исследова�

тельской компании Maravedis, сог�

ласно которым к 2012 г. продажи

оборудования этого типа достиг�

нут годового объема в $6 млрд. Тех�

нология будет занимать до 90%

рынка широкополосной связи, так

как позволяет предоставлять услуги

мобильного потокового аудио и

видео, сервисы персонального ТВ и

сетевых игр. Компания делает став�

ку на мобильный WiMAX. По мне�

нию Б. Потдевина, стандарт IEEE

802.16 Rev.E (режим TDD) станет

доминирующим для оказания услуг

как фиксированного, так и мобиль�

ного доступа, поскольку обладает

такими преимуществами, как низ�

кая стоимость, лучшая производи�

тельность, поддержка мобильнос�

ти, интероперабельность, а кроме

того, стандарт пользуется широкой

поддержкой в отрасли. 

Вектор эволюции решений

WiMAX Alcatel: от мобильной сис�

темы со встроенными радиофунк�

циями, поддержкой формирова�

ния пучка, шириной каналов 5 и

8,75 МГц в 2006 г. – к системам, в

которых за счет технологий AAS

(Advanceed Antenna System) и

MIMO (Multiple Input Multiple

Output) ширина каналов увеличит�

ся до 7 и 10 МГц в 2007 г. и до 20

МГц в 2008 г. Тогда же можно ожи�

дать появления абонентских уст�

ройств стандарта 802.16 Rev.e. Для

развития решений WiMAX компа�

ния объединила усилия с Intel,

Samsung, C�DOT.

Процесс трансформации сетей,

наблюдающийся сегодня на рынке

телекоммуникаций, определяет

направления развития технологии

хDSL. Для производителя, занимаю�

щего ведущие позиции по продаже

хDSL�портов в мире, это

направление остается очень

важным. И это неудивитель�

но, ведь, по словам Р. Сульки�

на, директора отделения

фиксированной связи Alcatel

(Россия), услуги triple play

получают сегодня 4 млн

пользователей в мире. Ожи�

дается, что к 2010 г. их число

вырастет в 10 раз. 

В качестве решения проб�

лем при внедрении триеди�

ной услуги – обеспечения

полосы пропускания до 20

Мбит на одного абонента;

100%�ного охвата потенци�

альных подписчиков, ис�

пользования одной сети дос�

тупа для доставки всех видов

услуг – Р. Сулькин видит платформу

IP�доступа Alcatel 7302 ISAM. Этот IP

DSLAM нового поколения обладает

интеллектуальной функциональ�

ностью в области IP, IPTV, маршру�

тизации на 2�м и 3�м уровнях сети и

управления абонентскими услугами

и полностью отвечает требованиям

стандарта VDSL2. Первыми заказчи�

ками платформы стали AT&T и

Swisscom. В России контракт на пос�

тавку 11 тыс. портов Alcatel 7302

ISAM и 7330 FTTN заключен с Вол�

гоградским филиалом ЮТК, о чем

сообщил А. Решетняк, заместитель

технического директора компании.

Александра КРЫЛОВА
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Фокус международного симпозиума с таким названием, который вот уже три года прово*

дит Alcatel для российских операторов связи, постепенно сместился с представления кон*

цепции triple play в сторону открывающихся новых технических возможностей для эконо*

мически эффективного предложения пользователям мультимедийных услуг. 

Время широкополосных решений

Д. Броннер, директор

отделения поддержки

продаж Alcatel (Россия):

«Сегодня задачи операторов

лежат в поле конвергенции.

И у Alcatel свое видение

путей их решения»





Вообще�то эволюция Lotus не всегда

происходила гладко, зато сейчас IBM

считает это ПО своим системообразу�

ющим направлением. Причем в Рос�

сии дела у Lotus идут успешно: количе�

ство пользователей растет и, по сло�

вам директора по продажам ПО под�

разделения IBM EE/A Л. Алтухова, в об�

ласти продуктов Lotus Россия не толь�

ко не отстает от остального мира, но в

некоторых аспектах даже опережает

другие страны. Взять хотя бы тот факт,

что одна из самых крупных порталь�

ных инсталляций Lotus находится в

России. Это портал РАО ЕЭС, обслужи�

вающий 10 тыс. сотрудников корпора�

тивного центра и дочерних компаний.

Стоимость проекта – $1,6 млн.

Hannover – пересечение
параллельных путей

Если на прошлогоднем Форуме IBM

Lotus гвоздем программы была новая

тогда версия пакета IBM Lotus

Notes/Domino v.7, то в этом году в

центре внимания был готовящийся к

выпуску пакет клиентских приложе�

ний Lotus Notes 8.0 (кодовое название

– Hannover). Его первая общедоступ�

ная бета�версия вышла в октябре этого

года, а финальная должна увидеть свет

во втором квартале 2007 г. Тогда же

появится полная русскоязычная вер�

сия Lotus Notes Hannover 8.0.

До сих пор семейство IBM Lotus разви�

валось по двум параллельным направле�

ниям: Notes/Domino с архитектурой

клиент–сервер и новая компонентная

среда приложений для коллективной

работы Workplace на базе Java. IBM ре�

шила не делать резких переходов, а по�

степенно интегрировать Notes/Domino

в Workplace. В Notes v.7 интеграция дош�

ла до того, что пользователи получили

простой доступ ко всем приложениям

Workplace, а в среде Workplace появи�

лась возможность работы с традицион�

ными базами данных Notes/Domino. Те�

перь «параллельные прямые» должны

пересечься, и произойдет это в версии

Lotus Notes 8.0 Hannover, построенной

на технологии Workplace Management

Client (клиент, управляемый сервером). 

Domino, поколение NEXT
Одновременно с клиентским паке�

том Hannover планируется выпустить

следующую версию серверного ПО

Domino – Domino NEXT. Самый важный

его элемент – портальный сервер IBM

WebSphere Portal 6.0. С его помощью

можно построить корпоративный пор�

тал, который будет одновременно

пространством для

коллективной работы

и местом доступа к

корпоративной ин�

формации и прило�

жениям электронного

бизнеса. 

Среди других компо�

нентов Domino NEXT

хотелось бы упомянуть

сервер обмена сообще�

ниями Domino NEXT

Messaging. Его уникаль�

ная функция Mail Recall

позволяет отозвать

отправленное сообще�

ние (например, если

его автор сгоряча наградил нелестными

эпитетами своего начальника и т.п.). 

IBM без предрассудков
Но проект Hannover – это прежде

всего новый Lotus Notes. Все его основ�

ные компоненты (электронная почта,

программы календарного планирова�

ния и управления контактами) претер�

пели множество изменений, некото�

рые, по заявлению IBM, были внесены

по просьбам клиентов. В частности,

IBM, отбросив предрассудки, реализо�

вала поддержку всех приложений паке�

та Microsoft Office. Например, пользова�

тели Hannover могут обмениваться до�

кументами с пользователями MS Office.

Кроме того, в состав Hannover входят

офисные приложения, поддерживаю�

щие открытый стандарт документов

Open Document Format (ODF). Эти при�

ложения позволяют импортировать и

редактировать документы MS Office, а

также преобразовывать их в формат

ODF. По утверждению IBM, документы

этого формата можно будет прочитать

и через 100 лет.

Все приложения из пакета MS Office

будут также работать и с новой версией

ПО для коллективной работы в реаль�

ном времени Lotus Sametime 7.5. В нее

вошли новый Instant Messaging Client

(IM�клиент), новые средства организа�

ции web�конферен�

ций, функции под�

ключения к общедос�

тупным IM�сетям (AOL

AIM, ICQ, Apple iChat и

Yahoo! Messenger), а

также встроенные

технологии передачи

голоса по IP�сетям –

VoIP (поддерживается

программа интернет�

телефонии Skype).

Особо стоит отме�

тить, что в Lotus

Sametime 7.5 есть

шлюз для обмена

мгновенными сооб�

щениями в защищенном режиме через

общедоступную сеть Интернет, так что

руководители компаний, опасающиеся

утечки информации, теперь могут раз�

решить своим сотрудникам пользовать�

ся «аськой» или ее аналогами.

По заверениям IBM, в новой версии

будут работать все существующие

приложения Lotus Notes, а переход на

версию 8.0 не создаст особых труднос�

тей для пользователей. Не должно

быть проблем и с операционной сис�

темой, так как Lotus Notes и Domino

имеют версии для Windows, Linux, Sun

Solaris, IBM AIX. Нет привязки и к

компьютерному «железу». В общем,

компании смогут создать систему кол�

лективной работы на том оборудова�

нии, которое у них есть.

Евгения ВОЛЫНКИНА
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Корпорация IBM в девятый раз провела в России свой Форум технологий IBM Lotus. Из

всех ныне выпускаемых IBM программных продуктов самая долгая история как раз у

Lotus. Если 20 лет назад это были «простые» электронные таблицы, то сейчас – целое се*

мейство продуктов для организации коллективной работы. 

IBM Lotus берет курс на Hannover

9*й форум IBM Lotus в Москве:

долгая история Lotus Software

продолжается



Особые условия?
Рождение Huawei Technologies

счастливым образом совпало с созда�

нием на территории города Шень�

чжень свободной экономической зо�

ны, одной из пяти ныне действующих в

Китае. Главной их задачей было быст�

рое включение КНР в международное

разделение труда. Неудивительно, что

сегодня, спустя два десятка лет после

принятия исторического решения, в

Шеньчжене успешно действуют ком�

пании, чей бизнес находится на перед�

нем крае высоких технологий (ИТ, би�

ологии и медицины, энергетики, опти�

ки, электроники и др.).

Думается, что и государственная

поддержка китайских предприятий�

экспортеров в виде возврата налогов

и льготного кредитования сыграла

немаловажную роль в превращении

Huawei в международного поставщи�

ка оборудования и решений для сетей

связи нового поколения. Среднегодо�

вой темп роста экономики Китая со�

ставляет почти 10%, и половина его

обеспечивается за счет экспорта. На

работу с иностранными компаниями

ориентировано большинство китай�

ских производителей.

Терпение и труд?
На вопрос «С какими проблемами

приходилось сталкиваться Huawei

при освоении новых рынков?» Джон�

сон Ху, вице�президент департамента

корпоративного брендинга и комму�

никаций, отвечает: «На начальном

этапе освоения рынка нам пришлось

добиваться признания своего бренда

операторами связи. И тут важно было

проявить терпение и продолжать со�

вместную работу. Мы не раз видели,

как компании, на первых порах не

планировавшие приобретать обору�

дование Huawei Technologies, через

два�три года его всестороннего тести�

рования объявляли нас своим страте�

гическим партнером».

На деле же убедить западных парт�

неров в том, что Huawei заслуживает

право войти в круг мировых постав�

щиков телекоммуникационного обо�

рудования, стоило компании немалых

усилий и солидных инвестиций. Сфе�

ра их приложения – открытие регио�

нальных и местных филиалов в раз�

ных странах и на разных континен�

тах, создание инфраструктуры цент�

ров технической поддержки и цент�

ров обучения.

В середине 90�х, когда для завоева�

ния международных рынков был соз�

дан надежный плацдарм, базой для ко�

торого послужили масштабные про�

екты, реализованные внутри страны,

Huawei разработала стратегию глоба�

лизации и привлекла ряд крупных

консалтинговых агентств (IBM, Hay

Group, PwC, FhG и др.) для разработки

эффективных схем управления. Ре�

зультатом совместной работы стал пе�

ресмотр бизнес�процессов интегри�

рованной разработки продукции, вза�

имоотношений с клиентами, интег�

рированной цепочки поставок, фи�

нансового менеджмента, контроля ка�

чества и др. с последующим внедрени�

ем специализированной ИТ�плат�

формы для управления ими.

Не осталось не замеченным опера�

торами связи и участие производите�

ля из Китая практически во всех изве�

стных международных организациях

по стандартизации – ITU, 3GPP, TMF,

ОМА и др.

Особо следует сказать о вкладе инже�

неров Huawei в совершенствование из�

вестных технологий и разработку но�

вых. Только в течение 2005 г. утвержде�

но 1844 заявки на патенты. Для страны,

где 99% предприятий не подали ни од�

ной заявки на патент и лишь 0,03% ми�

ровых аналогов обладают правами на

интеллектуальную собственность

(данные www.ChinaPRO.ru), это небы�

валый показатель.

Ставка на
передовые технологии?

Приведение разработки и производ�

ства в соответствие с требованиями

международных стандартов позволи�

ло Huawei реализовать целый ряд

масштабных проектов. В Китае – это

модернизация сети China Telecom и

организация крупнейшей в мире сети

мобильной связи на основе оборудо�

вания Softswitch для China Mobile. (Не�

лишне заметить, что по объему дохо�
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Сплав восточной мудрости
и западного прагматизма

В 2005 г. впервые за 18*летнюю историю Huawei Technologies ее продажи на международ*

ном рынке превысили 58% ($4,8 млрд) общего объема продаж ($8,2 млрд).

Как небольшой компании, начинавшей с поставок офисных АТС из Гонконга в Китай, уда*

лось добиться признания на разных континентах и стать стратегическим партнером миро*

вых лидеров, таких как British Telecom и Vodafone, попытался разобраться обозреватель

«ИКС», отправившись в штаб*квартиру китайской компании.

К концу 2005 г. иностранные инвестиции в экономику свобод�
ной экономической зоны в Шеньчжене составили $38,9 млрд, а

ВВП – 492,6 млрд юаней, или $62 млрд.

Новая компактная БС BTS 3801 C для сетей

сотовой связи следующего поколения

поддерживает технологию HSDPA



да, полученного в 2005 г., оба этих

оператора вошли в десятку крупней�

ших китайских компаний.) Во Фран�

ции – первая IP�сеть национального

масштаба для оператора NEUF. В Рос�

сии оптическое оборудование Huawei

хорошо зарекомендовало себя на ма�

гистральных сетях «ТрансТелеКома»

и «Ростелекома», оборудование пере�

дачи данных и DSL�оборудование – на

магистральной сети «ЦентрТелеко�

ма». Кроме того, Huawei принадлежит

более 40% рынка оборудования для

сетей стандарта CDMA�450.

Сегодня приоритетными для Huawei

технологическими направлениями

Дж. Ху называет All�IP, FMC и мобиль�

ную связь. Однако основной аргумент

в пользу тех или иных технологий для

компании – это прежде всего их спо�

собность обеспечивать экономию ка�

питальных и операционных затрат

клиента. В качестве примера такого

решения Дж. Ху называет Softswitch,

применимое не только в сетях 3G, но и

GSM. (В мире уже продано 50 млн пор�

тов этого оборудования.) Вывод: раз�

вивать нужно только те технологии,

которые помогают клиенту решать на�

сущные задачи.

Фокус на
потребности клиента?

По мнению Дж. Ху, фокус на потреб�

ности клиентов, быстрое реагирова�

ние на их запросы – конкурентное

преимущество Huawei Technologies.

Встречам с партнерами, существую�

щими и потенциальными, высшее ру�

ководство компании посвящает более

60% рабочего времени.

Кроме того, ежегодно производи�

тель из Китая направляет своих спе�

циалистов к партнерам�операторам

для выяснения их требований к обо�

рудованию, чтобы иметь возмож�

ность отреагировать в кратчайшие

сроки.

В штаб�квартире Huawei Technologies

в Шеньчжене к услугам представителей

операторских компаний – огромный

демонстрационный зал, где представ�

лено все новейшее оборудование, а так�

же информация о наиболее крупных

проектах, в которых оно используется.

Отдельное место под его крышей зани�

мает Центр впечатлений, на устройство

которого пошло 5 млн юаней ($625

тыс.). Посетителям предлагается озна�

комиться с доступными на оборудова�

нии Huawei высокоскоростными сер�

висами как в фиксированных (напри�

мер, IPTV), так и в мобильных сетях свя�

зи. Такой же центр появился минувшим

летом в российском представительстве

компании.

Гостям с удовольствием покажут ос�

нащенный в соответствии с послед�

ними ИТ�достижениями Центр обра�

ботки данных, через

стеклянную перего�

родку которого можно

наблюдать, как много�

численный персонал

оперативно реагирует

на нештатные ситуа�

ции. Еще одним мес�

том, куда часто водят

экскурсии, является ос�

нащенный оборудова�

нием FhG, практичес�

ки полностью автома�

тизированный Центр

логистики, откуда бе�

рет начало интегриро�

ванная цепочка поставок Huawei по

всему миру. При этом его обслужива�

нием занимаются всего 35 человек.

Кадры решают всё?
Серьезное преимущество, обеспечи�

вающее победу Huawei Technologies в

проводимых на разных континентах

конкурсах и тендерах, – невысокая це�

на людских ресурсов и низкая стои�

мость разработки. Неудивительно, что

90% ее производства сосредоточено

на территории Китая. Есть, конечно,

еще завод «БЭТО–Huawei» в Уфе, где

производится коммутационное обо�

рудование, есть совместное предприя�

тие в Бразилии, выпускающее обору�

дование широкополосного доступа,

но их долю производства нельзя наз�

вать значительной.

Несмотря на то что заработок со�

трудника компании на территории Ки�

тая составляет лишь 20% заработка ана�

логичного специалиста в Европе,

Huawei на протяжении уже пяти лет

входит в десятку предприятий страны,

куда стремятся попасть на работу моло�

дые специалисты. И это неудивительно:

компания открывает перед ними массу

возможностей для обучения и профес�

сионального роста, помогает в реше�

нии социальных вопросов.

Поскольку каждый год из стен выс�

ших учебных заведений страны выхо�

дит около 3 млн дипломированных

специалистов, у производителя есть

возможность выбирать из них самых

талантливых и перспективных. Еже�

годно на протяжении последних не�

скольких лет Huawei принимает на

работу около 5 тыс. новых сотрудни�

ков. А процент опытных сотрудников

компании, которые меняют ее на ев�

ропейские, как утверждает Дж. Ху, не

превышает и пяти.

Huawei Technologies ожидает, что

общий объем продаж по итогам 2006 г.

достигнет $10 млрд, а вклад стран СНГ

в эту сумму составит $1 млрд.

Согласно утвержденному пятилетне�

му плану развития, к 2008–2009 гг. ком�

пания увеличит этот показатель до $15

млрд. Реалистичность планов Дж. Ху

сомнению не подвергает: ведь при их

составлении Huawei руководствова�

лась как восточной мудростью, так и

западным прагматизмом.

Александра КРЫЛОВА,
Китай–Москва
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Гостей в штаб*квартире Huawei встречают

музыкой и восточным колоритом

Новый PCIMCIA*

адаптер,

поддерживающий

технологию

CDMA2000 1x EV*DO



Стремительным развитием Но�

восибирск обязан прежде всего

своему выгодному расположе�

нию: город стоит на пересечении

двух великих магистралей – же�

лезнодорожного Транссиба и

полноводной Оби. Но в первую

очередь он снискал славу своим

научным потенциалом, сконцент�

рированным в Академгородке.

Под стать городу и новосибир�

ский телекоммуникационный

рынок – крупнейший в Сибирс�

ком ФО и седьмой в стране по

объему доходов от услуг связи.

Ожидается, что в 2006 г. объем

местного рынка превысит $610

млн. Безусловно крупнейшими

его игроками являются «Сибирь�

телеком» и «большая тройка» со�

товых операторов. Однако десят�

ки других операторов тоже игра�

ют немалую роль, особенно в ин�

тернет�сегменте.

На рынке телефонных услуг,
как и в большинстве других регио�

нов страны, никто не в силах срав�

ниться с традиционным операто�

ром: «Сибирьтелекому» принадле�

жит 90% доходов от местной связи

и столько же – от междугородной

и международной телефонии. И

неудивительно, ведь 92% абонен�

тов «сидят» на телефонных линиях

этого оператора. Хотя телефонные

услуги предоставляют в Новосибир�

ске десятки операторов, более�ме�

нее заметных игроков среди них

нет. 

Другое дело – интернет�ры�
нок. Уровень интернет�проник�

новения в регионе составляет

около 9%, это один из самых вы�

соких показателей в стране. Еже�

недельно в глобальное простран�

ство выходят около 250 тыс. но�

восибирцев. Доходы от доступа к

ресурсам Сети в 2006 г. превысят

$40 млн, т.е. почти треть от интер�

нет�рынка всей Сибири. На «Си�

бирьтелеком» и ее «дочку» «Ри�

нет» при этом приходится лишь

38% местного рынка, остальное

делят между собой полсотни опе�

раторов: «Магистраль Телеком»,

«Новотелеком», «Интернет Сиби�

ри», «Авантел», «Крафтсвязь�Но�

восибирск» и др. 

Особо следует отметить разви�

тие беспроводного интернет�дос�

тупа в городе, в основном благода�

ря местному оператору «РИСС�Те�

леком» и успешно усиливающей

здесь свое присутствие столичной

«Энфорте». Обе компании в теку�

щем году должны вплотную при�

близиться к миллионной отметке

долларового дохода на рынке Но�

восибирской области.

Практически всем местным со�
товым рынком заправляют три

федеральных оператора. Причем

у «МегаФона», пришедшего в реги�

он последним, наименьшая, но

растущая доля рынка: за год она

увеличилась на 9%. Кроме «боль�

шой тройки», действует также

«Скай Линк», но при абонентской

базе в несколько тысяч его рыноч�

ная доля составляет десятые доли

процента.

Экономическое развитие Ново�

сибирской области обусловлива�

ет сохранение за ее рынком по�

тенциала для долгосрочного раз�

вития, в первую очередь в сегмен�

те услуг доступа в Интернет и пе�

редачи данных. Вместе с тем но�

вым игрокам рынка придется

столкнуться с серьезной конку�

ренцией со стороны местных

компаний и МРК, проявить мар�

кетинговое искусство в борьбе с

игроками, занявшими прочные

позиции на данном рынке. Впро�

чем, успех той же «Энфорты» го�

ворит о том, что шансы на успех в

Новосибирске у новых провайде�

ров есть.

Дежурный по рубрике

К. АНКИЛОВ, аналитик

агентства «iKS�Консалтинг»
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За сто с небольшим лет своего существования Но*

восибирск превратился в третий по величине мега*

полис России (1 425 600 жителей) после Москвы и С.*Петербурга. Новосибирская область

– это и внушительная индустриальная база, и крупное сельскохозяйственное производ*

ство, и признанный центр научной мысли. Немудрено, что она стала и одним из центров

развития российского телекоммуникационного рынка. 

Новосибирск
дает шанс

интернет*провайдерам



20–23.11. Москва. Международная выставка профессионального
ОАО «ЭкспоНАТ»: оборудования и технологий для теле�,
(495) 921�9533, радио� и интернет�вещания «NAT EXPO 2006»
ф. 925�9649,
info@natexpo.tv,
www.natexpo.tv

21–22.11. Москва Международная конференция
Infor�media Russia: «Доходность операторской деятельности»
(495) 514�1374,
mail@infor�media.ru,
www.infor�media.ru

21–22.11. Москва. Конференция «Широкополосные сети
ITE: связи/Broadband Russia & CIS»
(495) 935�7350,
ф. (495) 935�7351,
shlepikova@ite�expo.ru,
www.broadband�conference.com

21–24.11. Москва. 9�я международная выставка
ООО «ПромЭкспо ИТ»: «Ведомственные и корпоративные
тел./ф. (495) 771�6738, 970�1804, информационные системы, сети и
arxipova@vkss.ru, средства связи�2006»
www.vkss.ru

21–24.11. Самара. Специализированный форум�выставка
«РТЕ�Самара»: «Безопасность. Телекоммуникации. 
(846) 2 704�100, Информация/STI�Samara 2006»
ф. 704�172,
sti@expodom.ru,
www.sti�expo.ru

выставки, семинары, конференции
Дата и место проведения, организатор, телефон Наименование мероприятия

22–24 ноября 2006 г. в Москве (отель
«Холидей Инн Сокольники») состоится
11!я ежегодная конференция по IP!

телефонии и IP!коммуникациям.
Первый день конференции пройдет

под знаком IP�телефонии: строитель�
ство операторских и корпоративных се�
тей; замена TDM�инфраструктуры на
IP�инфраструктуру; SIP�платформы
абонентских сервисов; IP�PBX и гиб�
ридные АТС; call� и contact�центры и др.

Ключевые темы дня, посвященного
конвергенции: FMC, triple play; IMS�ар�
хитектура и пути ее практического стро�
ительства; функциональные элементы
IMS и вопросы их интеграции, серверы
приложений; новые услуги; MVNO,
CVNO.

Тематика дня IPTV: технологии и биз�
нес�модели IPTV, опыт внедрения в
России; интернет� и мобильное ТВ, кон�
тент и др.

В рамках конференции пройдет выс�
тавка, где будут представлены новей�
шие технологические и бизнес�реше�
ния для операторов связи и корпора�
тивного сектора.

Организаторы – CompTek и CTI.
www.iptconf.ru вы
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22–24.11. Москва. 11�я ежегодная конференция
CompTek, CTI: по IP�телефонии и IP�коммуникациям
(495) 785�2525,
ф. 785�2526,
org@iptconf.ru, 
www.iptconf.ru, www.comptek.ru

29–30.11. Москва. Международная конференция
Infor�media Russia: «Конвергенция фиксированных и
(495) 514�1374, мобильных сетей связи»
mail@infor�media.ru, 
www.infor�media.ru

29–30.11. Москва. Конференция «Telecom Internal Audit
Infor�media Russia: and Risk Management»
(495) 514�1374,
mail@infor�media.ru,
www.infor�media.ru

12–14.12. Москва. Международный IPTV Forum Russia
ООО «Экспосистемс Интернэшнл»:
(495) 995�8080, 
www.exposystems.ru

12–14.12. Москва. VII международный форум
ООО «Экспосистемс Интернэшнл»: «BILLING. IT Telecom'2006»
(495) 995�8080,
www.exposystems.ru

29.11–01.12. Ростов!на!Дону. Ростовский форум высоких технологий
«ПЛАЗА�Экспо»: «Безопасность ЮФО. Компьютеры.
(863) 266�3446, 262�7057 Телекоммуникации и Связь»

выставки, семинары, конференции
Дата и место проведения, организатор, телефон Наименование мероприятия
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20–23 ноября 2006 г. в Москве, в
МВК «Крокус Экспо» пройдет между�
народная выставка профессиональ�
ного оборудования и технологий для
теле�, радио� и интернет�вещания
NATEXPO!2006, приуроченная к Х
международному конгрессу НАТ.

Проект NATEXPO, созданный НАТ
при участии крупнейших российских
компаний, работающих в сфере те�
лерадиоиндустрии, реализуется при
поддержке Роскультуры и Роспеча�
ти, в партнерстве с Национальной
ассоциацией вещателей США (NAB
USA) и позиционируется как коор�
динатор процессов, происходящих в
отрасли.

NATEXPO призван объединить и
систематизировать индустриальное
развитие российских электронных
СМИ и связи. Проект собрал «под од�
ной крышей» создателей технических
средств, новых технологий, програм�
мных продуктов, а также спутниково�
го и кабельного ТВ, широкополосных
средств мультимедиа, цифрового ки�
нематографа и т.д.

Тел. (495) 687!3237, ф. 687!3280

www.natexpo.tv
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